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ЧТО НЕ ТАК С ИСТОРИЧЕСКИМ 
ПРИНЦИПОМ

Депутат Андрей АНДРЕЙЧЕНКО попросил премьера 
Дмитрия МЕДВЕДЕВА сообщить, готово ли правительство 
вернуться к обсуждению ситуации, если крабовые 
аукционы не достигнут декларируемых целей.
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Предполагаемые сроки 
аукционов по продаже до-
лей квот на вылов крабов в 
инвестиционных целях ру-
ководитель Федерального 
агентства по рыболовству 
Илья ШЕСТАКОВ назвал 
на расширенном заседа-
нии коллегии ведомства 
23 апреля в Астрахани. Как 
сообщает корреспондент 
Fishnews, глава Росрыбо-
ловства отметил, что до 
проведения торгов пред-
стоит принять необходимую 
нормативно-правовую базу.

«Это порядка шести по-
становлений и распоряже-
ний правительства. После 
этого мы объявим аукцио-
ны, – рассказал Илья Ше-
стаков. – Мы ожидаем, что 
аукционы будут проведе-
ны в конце лета – начале  
осени».

Ранее руководитель рыб-
ного ведомства говорил, что 
проекты подзаконных актов 
уже направлены в профиль-
ные комитеты Госдумы и Со-
вета Федерации – для монито-
ринга за реализацией измене-
ний законодательства в сфере 
рыболовства и аквакультуры.

По мнению Росрыболов-
ства, продажа крабовых 
квот в 2019-2020 гг. прине-
сет в федеральный бюджет 
дополнительный доход – 
порядка 82 млрд рублей. В 
то же время руководители 
ряда регионов и отрасле-
вые ассоциации указывали 
на высокие социально-эко-
номические риски в связи 
с изъятием у действующих 
предприятий половины про-
изводственного ресурса. 

КОГДА ЖДАТЬ 
АУКЦИОНОВ
Закон, меняющий принципы доступа  
к промыслу крабов, принят. Как заявили 
в Росрыболовстве, электронные торги 
должны пройти уже в конце лета – 
начале осени.

Актуальный для рыбной 
отрасли вопрос был поднят 
при выступлении премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева в 
Госдуме с отчетом о работе 
правительства. Нижняя пала-
та недавно приняла закон о 
перераспределении квот на 
вылов краба, напомнил де-
путат Андрей Андрейченко 
(ЛДПР). Против поддержки 
этого документа выступа-
ли регионы, оппозиционные 
партии, возникают вопросы 
по поводу отсутствия пере-
ходного периода по вступле-
нию изменений в силу, по 
площадкам для электронных 
аукционов.

«В связи с этим у меня во-
прос: уважаемый Дмитрий 
Анатольевич, готовы ли вы, 
правительство в конце года, 
если анализ покажет, что за-
кон не работает, деньги в 
бюджет прогнозируемые не 
поступают, люди лишаются 
рабочих мест, компании, кото-
рые аукционы выигрывают, не 

работают, внести предложе-
ния, которые вернут порядок 
в отрасль», – обратился к пре-
мьеру парламентарий.

«Правительство всегда 
готово обсуждать не только 
то, что работает, но и то, что 
не работает должным обра-
зом. Это касается любого за-
кона. И здесь мы открыты к 
разговору», – обнадежил ры-
бопромышленников Дмитрий 
Медведев.

Но затем решил напомнить, 
чем объясняет свое решение 
правительство: «Во-первых, 
50% так называемого истори-
ческого принципа сохраняется 
и только 50% уходит на аук-
цион, который действительно 
должен привести к дополни-
тельным доходам в бюджет, 
причем весьма немаленьким. 
Я сейчас цифры называть не 
буду, надеюсь, результаты по-
кажут, чего и как удалось по-
лучить. Это первое.

Второе. Мы с вами пони-
маем, почему это сделано. 

Очевидно, что в какой-то мо-
мент так называемый исто-
рический принцип, который 
использовался, пришел в не-
соответствие с необходимо-
стью обновления основных 
фондов отрасли. Потому что 
эту продукцию вылавливают, 
деньги там огромные враща-
ются – это миллиарды долла-
ров, а рыболовецкие суда не 
закупают».

Инвестиционные квоты 
необходимо, по словам пре-
мьер-министра, распределить 
так, «чтобы появились новые 
рыболовецкие суда, и отрасль 
сохранилась, и занятость со-
хранилась». «Именно на это 
направлен соответствующий 
законопроект. Давайте посмо-
трим, как будут развиваться 
события. Я думаю, что все вре-
мя расставит на свои места», 
– заявил председатель прави-
тельства.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Москва



Бюджеты приморских 
территорий в результате 
аукционов, по расчетам 
местных властей, могут 
потерять сотни миллионов 
рублей.

О ЧЕМ ЗАКОН

Список видов квот вы-
лова пополняется: теперь 
вновь появились квоты 
добычи крабов в инве-
стиционных целях. Меха-
низм распространяется 
и на прибрежное, и на 
промышленное рыболов-
ство. Договоры на доли 
квот будут заключаться 
по результатам аукци-
онов. Проводить торги 
планируется в электрон-
ной форме.

Право на добычу будет 
предоставляться на 15 
лет. При проведении аук-
циона до 1 ноября осва-
ивать квоту можно будет 
с 1 января следующего 
года. Если торги прово-
дились после 1 ноября – 
с 1 января второго года, 
следующего за годом 
проведения аукциона.

При этом договор дол-
жен предусматривать ре-
ализацию проектов по 
строительству объектов 
на территории России. 
Перечень таких объектов, 
требования к ним должно 
установить правительство. 
Реализовать проект нужно 
будет в срок не более пяти 
лет со дня заключения до-
говора.

Пользователи должны 
быть зарегистрированы 
в прибрежном регионе, 
относящемся к рыбохо-
зяйственному бассейну, в 
котором выделена квота. 
Однако привязки к кон-
кретному краю, области, 
округу в законе нет.

Предусмотрен меха-
низм приостановления 
действия разрешения 
на добычу, если власти 
при проверке найдут ос-
нования для досрочного 
расторжения договора. 
Действие промыслового 
билета будет приостанав-
ливаться до вступления в 
силу судебного решения. 
Но требования о том, что 
сначала должен быть ре-
ализован инвестпроект, 
а потом будет предостав-
ляться право на вылов 

(как это предусмотрено 
по инвестиционным кво-
там, введенным законом 
в 2016 г.), нет.

Еще до того, как кра-
бовые аукционы были 
предусмотрены в законе, 
поступления от торгов 
уже включили в прогноз 
доходов федерально-
го бюджета. В Комитете 
Госдумы по бюджету и 
налогам в связи с этим 
указывали, что предус-
мотренные новым зако-
ном правительственные 
постановления должны 
быть приняты не позднее 
апреля-мая.

Замминистра сельско-
го хозяйства – руково-
дитель Росрыболовства 
Илья Шестаков заявил на 
коллегии федерального 
агентства, что аукционы 
ожидаются в конце лета – 
начале осени.

КАК ГОТОВИЛИСЬ 
ИЗМЕНЕНИЯ

О предложении отпра-
вить крабовые квоты на 
аукцион стало известно 
еще в 2017 г., затем озву-
чивались разные вариан-
ты реализации этой ини-
циативы. Причем инфор-
мация об этих предложе-
ниях была максимально 
закрыта.

Публичные очертания 
идея аукционов обрела 
в августе 2018 г., в до-
рожной карте, утверж-
денной правительством. 
Одним из пунктов плана 
стало распределение на 
электронном аукционе 
50% объема квот добычи 
крабов, ранее распреде-
лявшегося по историче-
скому принципу. Для об-
суждения законопроект, 
подготовленный Росры-
боловством и Минсельхо-
зом, стал доступен толь-
ко к февралю 2019 г. Уже 
19 марта правительство 
внесло резонансный до-
кумент в Госдуму, меньше 
чем через месяц он был 
принят. 22 апреля закон 
одобрил Совет Федера-
ции: по поводу аукцион-
ных изменений было мно-
го выступлений, однако 
сенаторы документ под-
держал, пообещав сле-
дить за его реализацией.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Москва
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РЕКВИЕМ ПО КРАБУ

За год, прошедший с IV 
Съезда рыбаков, проблем 
для обсуждения в отрасли на-
копилось немало. Всероссий-
ская конференция – первое 
мероприятие такого формата 
и масштаба – должна была 
стать площадкой для опера-
тивной выработки единой по-
зиции отраслевиков по наи-
более острым вопросам. Как 
и планировалось, событие со-
стоялось 16 апреля, вот только 
обсуждение прошло с иными 
акцентами и настроением: 
стремительная действитель-
ность внесла серьезные кор-
ректировки в повестку дня и 
высказывания участников кон-
ференции.

ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ОБОШЛИ ВСЕХ  
НА ПОВОРОТЕ

Принятый Госдумой 10 
апреля закон о крабовых аук-
ционах стал одной из цен-
тральных тем на Всероссий-
ской конференции работников 
рыбохозяйственного комплек-
са. Изначально организаторы 
мероприятия планировали, что 
в это время документ будет на-
ходиться на рассмотрении в 
регионах, как предписано про-
цедурой, но вышло иначе.

«Совет Госдумы принял 
решение, что этот вопрос не 
относится к совместному ве-
дению, что достаточно спор-
но, поэтому он не рассылал-
ся в субъекты и был принят в 
ускоренном порядке», – по-
яснил президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий, пред-
принимателей и экспортеров 
Герман ЗВЕРЕВ. Переносить 
конференцию не стали, что-
бы отрасль смогла высказать 
свою позицию о происходя-
щем хотя бы до финального 
аккорда – заседания Совета 
Федерации.

Закон, предусматриваю-
щий реализацию 50% крабо-
вых квот путем электронных 
торгов, руководитель ВАРПЭ 
охарактеризовал как самое 
резонансное событие насту-
пившего года. «Обстоятель-
ства его подготовки и скорость 
принятия вызвали бурю эмо-
ций», – констатировал прези-
дент ассоциации и добавил, 
что такая реакция связана еще 

и с тем, что разработка и при-
нятие подзаконных актов ча-
сто осуществляются без учета 
или даже вопреки позиции ры-
бацкого сообщества.

Обещанный диалог между 
властью и бизнесом по факту 
«превратился в быстренькое 
обсуждение закона с 1 по 10 
апреля», указала член коми-
тета СФ по конституционному 
законодательству и государ-
ственному строительству Еле-
на АФАНАСЬЕВА. Она уточ-
нила, что парламентариями 
были подготовлены поправки 
ко второму чтению, которые не 
нашли поддержки в профиль-
ном комитете. «Были приняты 
только поправки председателя 
комитета, они еще больше усу-
губляют этот закон», – расска-
зала сенатор.

Глава комитета ГД по при-
родным ресурсам, собствен-
ности и земельным отноше-
ниям Николай НИКОЛАЕВ, 
показавший себя одним из 
наиболее активных защитни-
ков крабовых аукционов, под-
черкнул стремление авторов 
закона «культивировать до-
бросовестные и взаимовыгод-
ные отношения» государства 
и бизнеса. «Именно взаимо-
выгодные, потому что те от-
ношения, которые сложились 
в секторе вылова краба, были 
выгодными, но не взаимными. 
Для государства они были не-
выгодными. И поэтому имен-
но этот сектор частично было 
предложено перестроить, для 
того чтобы обновить эти отно-
шения, для того чтобы их вы-
равнять и дальше двигаться 
уже на взаимовыгодных осно-
вах», – заявил депутат.

ОТ ПАРЛАМЕНТА ЖДУТ 
КОНТРОЛЯ

Фокус внимания рыбацкого 
сообщества сейчас сместился 
на подзаконные акты, которые 
могут существенно изменить 
суть законодательных изме-
нений. «Мы считаем важным 
продумать формы парламент-
ского контроля за принятыми 
законами, формы контроля за 
своевременностью и полно-
той издаваемых подзаконных 
актов и обращаемся к законо-
дателям с просьбой обратить 
на это внимание», – выразил 
мнение Герман Зверев.

По словам Николая Ни-
колаева, реализацию закона 
будет контролировать специ-
ально созданная на площадке 
ГД рабочая группа, куда во-
йдут представители четырех 
думских комитетов, Счетной 
палаты и правительства. Пред-
седатель Межрегиональной 
ассоциации прибрежных рыбо-
промышленников Северного 
бассейна Валентин БАЛАШОВ 
предложил участникам кон-
ференции обратиться к пред-
седателю правительства с ре-
комендацией обязательного 
размещения проектов норма-
тивно-правовых актов на сайте 
regulation.gov.

Нужно обязательно мони-
торить, и что теперь будет про-
исходить с аукционами, и кто 
будет на них побеждать, и бу-
дут ли они корректно работать 
с технической точки зрения, 
согласна Елена Афанасьева.

ПОСЛЕ КРАБОВЫХ 
АУКЦИОНОВ

Росрыболовство от обсуж-
дения подзаконных актов пока 
привычно уклоняется. Присут-
ствовавший на конференции 
замруководителя ведомства 
Василий СОКОЛОВ отказался 
комментировать информацию 
о том, что якобы уже в июле 
пройдут первые крабовые 
аукционы по Дальневосточно-
му бассейну. «Предлагаю до-
вольствоваться не слухами и 
не чьими-то высказываниями, 
а нормативными документами, 
– сообщил он журналистам. 
– Будет подписан закон, соот-
ветственно будут подзаконные 
акты, которые будут это регла-
ментировать, и они определят 
в том числе сроки».

Зато бизнес-сообщество 
не скрывает озабоченности 
перспективами работы в ус-
ловиях аукционов и опасается 
нечестной игры. «Пока сложно 
осознать, как мы будем рабо-
тать, потому что в компании 
на сегодняшний день у нас уже 
14 краболовов», – поделил-
ся впечатлениями директор 
«СЗРК-Мурманск» Владимир 
ЖУРАВЛЕВ и поинтересовался 
у регулятора, где новые игро-
ки, которые должны прийти в 
отрасль по итогам торгов, най-
дут достаточно краболовных 
судов, чтобы осваивать ресурс.

ВСЕРОССИЙСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ РЫБАКОВ 
ВЫСВЕТИЛА БОЛЕВЫЕ 
ТОЧКИ ОТРАСЛИ

КОГДА ЖДАТЬ 
АУКЦИОНОВ
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«Коммерческие риски каж-
дой конкретной организации 
оценить сложно, – уклонился 
от прямого ответа Василий Со-
колов, но напомнил, что уро-
вень цен предыдущего аукцио-
на по крабовым квотам многие 
тоже сочли слишком высоким 
для окупаемости. – Каждый 
оценивает эти риски сам. Тот, 
кто выходит на аукционы, дол-
жен сам просчитать, где он 
возьмет суда. Норму никто не 
отменил – 70% собственным 
флотом».

Свободных краболовных 
судов на рынке нет, уверены 
рыбаки и опасаются, что после 
аукционов нынешних пользо-
вателей квот просто заставят 
продать ставшие избыточны-
ми мощности. Альтернатив-
ный вариант – задействовать 
административный ресурс и в 
виде исключения разрешить 
облов аукционных квот, напри-
мер, судами под иностранны-
ми флагами.

Владимир Журавлев на-
помнил, что благодаря не-
давним поправкам в закон 
существенно упростилась про-
цедура конфискации судов. 
«Задумайтесь, для чего это 
делается. Пара нарушений – и 
вы подпадаете под конфиска-
цию того же краболова», – об-
ратился он к коллегам.

Участники конференции 
единогласно приняли реше-
ние направить председателю 
Совета Федерации предложе-
ние вынести закон о крабовых 
аукционах на согласительную 
комиссию, чтобы отложить его 
вступление в силу до 1 янва-
ря 2021 года и предоставить 
отрасли переходный период. 
Сенаторов также попросили 
четко прописать в документе 
принцип «сначала судно – по-
том квота», чтобы ресурсы 
выделялись только после по-
стройки судов.

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ПРИНЦИП БЕЗ ГАРАНТИЙ

А вот судьба исторического 
принципа в рыбной отрасли, 
несмотря на заявления Мин-
сельхоза не в пользу аукцио-
нов, еще не решена, выразили 
уверенность участники Все-
российской конференции. И 
обсуждение вновь показало, 
насколько точка зрения регу-
лятора и законодателей может 
отличаться от позиции рыбо-
промышленных предприятий и 
регионов.

«Сейчас обсуждается де-
монтаж всей опорной кон-
струкции российского рыбо-
ловства, – не стал приукра-
шивать ситуацию президент 
ВАРПЭ. – Накануне конфе-
ренции Минсельхоз России 
высказал позицию о нецеле-
сообразности отмены истори-
ческого принципа. Это важно, 

но этого явно недостаточно. 
Куда направлен доклад Мин-
сельхоза? Доклад направлен 
в ФАС. Кто является принци-
пиальным противником исто-
рического принципа? ФАС. 
Что сделает ФАС с этим до-
кладом? Скажем мягко, не 
согласится. Поэтому судьба 
базового принципа рыбной 
отрасли не предрешена».

С таким подходом катего-
рически не согласился пред-
седатель комитета ГД по при-
родным ресурсам, собствен-
ности и земельным отноше-
ниям. Николай Николаев под-
черкнул, что исторический 
принцип, который закрепляет 
существующие отношения, 
исключительно выгоден и ну-
жен для государства, но толь-
ко если эти отношения спра-
ведливые.

«Если добросовестный пред-
приниматель, если добросовест-
ный партнер, то с ним нужно 
вести дальше диалог, нужно, 
чтобы и дальше эти отношения 
развивались. В этом плане пози-
ция ФАС заключается как раз не 
в том, чтобы просто категориче-
ски отказаться от историческо-
го принципа. Нет, ФАС, равно 
как и правительство в целом, 
и мы на площадке комитета 
говорим о том, что нам нужно 
культивировать именно добро-
совестные и взаимовыгодные 
отношения», – заявил депутат.

По его мнению, напряже-
ние вокруг законопроекта о 
крабовых аукционах связано 
не столько с судьбой крабовых 
квот, сколько с обеспокоенно-
стью бизнеса, что за крабом 
на аукционы последуют и дру-
гие виды водных биоресурсов. 
«Мы слышим эти опасения», 
– заверил Николай Николаев. 
Он уточнил, что в постановле-
нии Госдумы, принятом, когда 
законопроект проходил третье 
чтение, поставлена задача 
правительству принять до кон-
ца года нормативный акт, кото-
рый бы подтвердил и закрепил 
«незыблемость исторического 
принципа по тем договорам, 
которые уже заключены» на 
15 лет.

БИЗНЕС ХОЧЕТ 
ОПРЕДЕЛЕННОСТИ

В постановлении Думы дей-
ствительно черным по бело-
му закреплена рекомендация 
правительству принять доку-
мент, ставящий точку в вопро-
се о перераспределении квот 
на добычу водных биоресур-
сов помимо краба, подтвердил 
член комитета ГД по эконо-
мической политике, промыш-
ленности, инновационному 
развитию и предприниматель-
ству Алексей ВЕЛЛЕР. Тем не 
менее вопрос пока остается 
открытым, поддержал он пози-
цию рыбаков.

«Отрадно, что сегодня 
есть позиция Минсельхоза, 
выраженная уже не просто 
в разговорах, – прокоммен-
тировал депутат. – Эта пози-
ция выражена публично, на 
сайте Минсельхоза». Однако 
определенное спокойствие в 
этом вопросе, по его словам, 
может наступить, только ког-
да это решение будет закре-
плено конкретным законом 
или постановлением прави-
тельства.

Президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
обратил внимание, что пункт 2 
раздела 16 «Рыбохозяйствен-
ный комплекс» дорожной карты 
по развитию конкуренции прак-
тически выполнен. Похоже, что 
теперь на очереди следующий 
пункт – об аукционах каждые 
три-пять лет уже для всех видов 
водных биоресурсов. В связи с 
этим президент АРПП предло-
жил участникам конференции 
обратиться в правительство 
с рекомендацией исключить 
этот пункт из дорожной карты.  
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«Внесите изменения в распо-
ряжение, отмените тогда этот 
момент, чтобы не было со-
мнений у нормальных рыбаков 
дальше жить и работать», – со-
гласился с ним председатель 
правления Росрыбколхозсою-
за Андрей АНУФРИЕВ.

В законе не сказано, что 
электронные торги распро-
страняются только на краба, – 
заявила член СФ Елена Афа-
насьева. «Сейчас мы выстав-
ляем на аукционы 50% квот. 
Не будет ли через три года 
100%? – указала сенатор, до-
бавив, что эти слухи так никто 
и не опроверг. – Не является 
ли это подготовкой к тому, что 
рано или поздно вся рыба ока-
жется на аукционах?».

Законопроект по крабовым 
квотам не случайно готовил-
ся в тайне, обратил внимание 
исполнительный директор Се-
веро-Западного рыбопромыш-
ленного консорциума Сергей 
НЕСВЕТОВ. «Технология, на-
сколько я знаю, была призна-
на очень успешной, и не ис-
ключено, что сейчас готовится 
что-то еще, – предположил он. 
– Сейчас из замочной скважи-
ны доносятся сведения о том, 
что крабы – это не последний 
ресурс, а аукционы будут рас-
пространены, если не на все, 
то в общем-то на все основ-
ные виды водных биоресур-
сов, причем довольно быстро 
– в течение ближайших двух-
трех лет».

«Вы все забыли аукционы, 
которые были более десяти 
лет тому назад. Практически 
отрасль громилась. Нам да-
вали деньги зарубежные ком-
пании и государства. За что? 
За будущее сырье! – с трудом 
сдерживал эмоции председа-
тель Российского профсоюза 
работников рыбного хозяй-
ства Владимир КРУГЛОВ. – 
Мы хотим это повторить? По-
лучается, что да».

Директор «СЗРК-Мурманск» 
Владимир Журавлев с горечью 
заметил, что конференция – это 
своеобразный реквием по кра-
бу. «Очень бы хотелось верить 
и надеяться, что далее мы не 
придем к таким же конферен-
циям по рыбе. На самом деле 
та секретность, о которой го-
ворили, и неопределенность 
позиции регулятора и прави-
тельства не позволяют стро-
ить дальнейшие планы, в том 
числе и по инвестированию в 
отрасль», – предостерег он.

В свою очередь, Герман 
Зверев отметил важность кон-
солидация и сплоченности ры-
бацкого сообщества. «Судьба 

исторического принципа не 
предрешена, она решается 
сейчас, решается где-то в за-
крытых кабинетах, решается 
где-то в открытой дискуссии. 
Мы должны в этой ситуации 
показать, что отрасль – это 
единая мощная сила, и наде-
юсь, хотя бы отчасти нам уда-
лось это сегодня сделать», – 
заявил он.

ДЛЯ ДИАЛОГА НУЖЕН 
СОБЕСЕДНИК

С призывом к сотрудниче-
ству, общению и совместной 
работе на конференции к ры-
бакам обращались и депутаты, 
и сенаторы, и регулятор. Но к 
участию в полноценном диало-
ге не на словах, а на деле ока-
зались готовы далеко не все.

По мнению главы профиль-
ного думского комитета, если 
бы законопроект по крабовым 
квотам готовился в диалоге, то 
многих слухов удалось бы из-
бежать. «Давайте встречаться 
чаще, давайте обмениваться 
мнениями, обмениваться дан-
ными, потому что когда мы 
рассматривали законопроек-
ты, которые пытались пред-
восхитить изменения на рынке 
вылова краба, мы обращали 
внимание, что говорим без 
цифр в руках, у нас нет фак-
тов. Факты есть у вас. Поэтому 
мы приглашаем вас к диалогу, 
– раз за разом повторял Ни-
колай Николаев. – Нужно этот 
диалог усиливать, слышать 
друг друга и понимать, наше 
сотрудничество должно быть 
взаимовыгодным».

Представитель другого ко-
митета ГД Алексей Веллер со-
гласился, что диалога между 
отраслевым сообществом и 
органами власти недостаточ-
но, но отметил, что не хватает 
еще и диалога между отрас-
левым сообществом и обще-
ством в целом. По его словам, 
при обсуждении законопроек-
та по крабам в Госдуме парла-
ментарии не из прибрежных 
регионов часто не понимали, 
о чем речь, и когда на отрасль 
началась информационная 
атака, легко поверили тому, 
о чем говорилось с экранов. 
«Рыболовецкая отрасль не 
позиционирует себя в нашем 
обществе так, как она того 
заслуживает», – поделился 
наблюдениями мурманский 
депутат.

«Я считаю, что диалог хо-
рош, когда мы слышим друг 
друга», – высказала личное 
мнение член комитета СФ 
Елена Афанасьева. «Поэтому 
в качестве предложения на бу-
дущее, чтобы вот так не уходи-

ли из зала в начале мероприя-
тия те люди, которые принима-
ют решения, нужно их высту-
пления ставить в конце, чтобы 
они сидели и слушали тех, кто 
в этом зале пришел вещать, а 
не сами вещали», – намекнула 
она на поспешный уход Нико-
лая Николаева – вскоре после 
того как тот закончил доклад.

Сенатор также удивилась 
позиции федерального агент-
ства, которого не волнует ре-
путация курируемой отрасли. 
«Мы видим, как отрасль по-
ливают грязью ежедневно, и 
даже после принятия закона 
все телеканалы показывают, 
какой благой закон приняла 
Госдума, но только все, кто 
там работает, негодяи, под-

лецы, платить налоги не хо-
тят, суда у них плохие, и все 
у них плохо. Ну почему же 
регулятор не обращает на это 
внимания? Почему не опро-
вергает эту информацию?» 
– поинтересовалась Елена 
Афанасьева. 

Она отметила, что в этом 
случае к Росрыболовству воз-
никают вопросы. «Либо вы не-
профессионально регулируете 
эту отрасль, либо вы заведомо 
знаете, что там происходят 
нарушения, и покрываете эти 
нарушения, – озвучила она 
неприятную альтернативу. – А 
если это ваш заказ, для того 
чтобы этот закон был так бы-

стро принят, тогда это вообще 
выходит за рамки нормальных 
государственных отношений».

Припомнила член СФ рыб-
ному ведомству и неисполне-
ние поручения президента по 
налоговому регулированию 
отрасли. «Никто три года ни-
чего не предпринимает. Гос-
совет прошел, распоряжения 
по результатам госсовета пра-
вительством не выполняются. 
Появляется непонятный для 
всех на сегодняшний день за-
кон, – описала она ситуацию. 
– У меня вопрос к регулятору: 
«А чем вы занимаетесь?» Если 
вам поступает распоряжение 
президента фискально решить 
вопрос по рыбакам, вы этого 
не делаете. Три года ничего не 

делаете, пока вы не нашли, из-
вините, покупателя услуг?».

«Последние годы мы на-
блюдаем то, чего никогда не 
было в нашей отрасли за всю 
ее историю – официальная 
ложь стала нормой. Нам офи-
циально обещали в 2017 году, 
что в нормативные акты в раз-
витие 349-ФЗ будет внесен 
объект – краболовное судно. 
В результате мы получили 
то, что получили, – нас обма-
нули», – озвучил претензию 
к правительству Валентин  
Балашов.

«По-хорошему, сегодня 
надо выражать недоверие от-
раслевому регулятору, в том 

числе за качество работы 
с нормативно-правовой ба-
зой, – убежден председатель 
Межрегиональной ассоциации 
прибрежных рыбопромышлен-
ников Северного. – А лучше 
всего, чтобы эти люди добро-
вольно в отставку подали, что 
они вряд ли сделают».

Даже по мнению менее 
критично настроенных участ-
ников конференции, налицо 
определенная несправедли-
вость. Ведь подводя итоги 
года, Росрыболовство отчиты-
вается о результатах своей ра-
боты достижениями рыбаков – 
выловом рыбы, инвестициями, 
уплаченными налогами.

«Это важно, это правильно, 
но было бы важно и правильно 
дополнить этот отчет анали-
зом качества и своевременно-
сти издания Росрыболовством 
правовых актов, результатами 
работы по зачистке избыточ-
ных административных барье-
ров, предложениями по алго-
ритму работы «регуляторной 
гильотины» и информацией 
о том, как и в каком формате 
будет осуществляться взаи-
модействие с рыбацкими объ-
единениями», – заявил Герман 
Зверев.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
РЫБАКОВ БУДЕТ 
СОБИРАТЬСЯ ЕЖЕГОДНО

Президент ВАРПЭ также 
заявил о необходимости соз-
дания постоянно действую-
щего органа в период между 
съездами рыбаков. «Это по-
зволяет проанализировать 
все вопросы, которые суще-
ствуют в отрасли. Поэтому три 
наши организации – объеди-
нение работодателей, ЦК про-
фсоюза и ВАРПЭ – посчитали 
необходимым эту форму об-
суждения острых тем сделать 
регулярной», – уточнил глава 
ассоциации.

Инициативу поддержал и 
отраслевой регулятор. «Ме-
роприятие правильное, нуж-
ное, и надо его вводить на 
регулярную основу, для того 
чтобы диалог между разными 
ветвями власти и отраслевым 
сообществом был максималь-
но конструктивным», – выра-
зил мнение замруководите-
ля Росрыболовства Василий  
Соколов.

Делегаты единогласно про-
голосовали за новый – регу-
лярный – статус конференции. 
Кроме того, был определен по-
рядок их выдвижения для ра-
боты на следующих встречах.

Анна ЛИМ  
Москва

РЕКВИЕМ ПО КРАБУ
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РЫБАКИ-«ПРЕСНОВОДНИКИ»  
ПОДЕЛИЛИСЬ ПРОБЛЕМАМИ

Проблемам рыболовства 
в пресноводных водоемах по-
святили свои доклады сразу 
несколько делегатов Всерос-
сийской конференции работ-
ников рыбохозяйственного 
комплекса. Несмотря на свою 
специфику в каждом регионе, 
лейтмотивом выступлений 
стали различия в регулирова-
нии рыболовства на внутрен-
них водоемах в сравнении 
с морским рыболовством, а 
также проблема незаконного 
промысла.

ПЕЧОРА ПОД ПРЕССОМ 
БРАКОНЬЕРСТВА

Последний вопрос для Ре-
спублики Коми и Ненецкого 
АО, по словам директора не-
коммерческого партнерства 
«Землевладелец» Констан-
тина ПОЗДЕЕВА, не теряет 
актуальности на протяжении 
десятилетий, но эффектив-
ных методов борьбы с брако-
ньерами, здесь, к сожалению, 
пока не нашли. Печора – са-
мая протяженная северная 
река, главным богатством ее 
является атлантический ло-
сось. Однако за последние 
50-60 лет здесь зафиксиро-
вано почти 35-кратное паде-
ние объемов вылова семги. 
«Основная причина падения 
запасов промысловых рыб – 
тотальное браконьерство и 
слабость рыбоохраны», – при-
вел неутешительные выводы 
отраслевой науки представи-
тель республики. Это, по его 
словам, уже привело к тому, 
что некоторые районы Печо-
ры практически потеряны для 
промышленного рыболовства.

Не лучше обстоит ситуа-
ция и со вторым по ценности 
промысловым видом – ар-
ктическим омулем. Здесь 
на 20-30-кратное сокраще-
ние численности повлиял не 
только браконьерский вылов, 
но и регулярные крупные не-
фтеразливы в Печорском  
бассейне.

Осознавая всю серьез-
ность ситуации, пользователи 
местных РПУ (а промышлен-
ное рыболовство в Коми ве-
дется примерно на 100 участ-
ках, сообщил Константин По-
здеев) вплотную подошли к 
тому, чтобы объединиться в 
ассоциацию рыбаков и начать 
масштабную работу с мест-

ным населением и заинтере-
сованными ведомствами в 
части рыбоохраны. Одним из 
шагов промышленники видят 
также возможность заключе-
ния коллективного договора о 
режимах вылова для пропуска 
лосося на нерестилища.

Среди первоочередных 
решений рыбаки видят соз-
дание единой рыбоохраны 
на Печоре по бассейновому 
принципу. Также пользова-
тели предлагают допустить 
их к реальной систематиче-
ской оценке деятельности 
самих органов рыбоохраны 
и, с введением в работу ин-
формационной системы «Ры-
боохрана», дать возможность 
информировать государство 
о наиболее проблемных рай-
онах, требующих усиленного 
внимания со стороны контро-
лирующих органов.

Промышленники надеют-
ся, что такой комплекс мер с 
привлечением общественно-
сти и изменением подхода к 
рыбоохране на Печоре со сто-
роны Росрыболовства поспо-
собствует решению проблемы 
с естественным восстановле-
нием на реке популяций цен-
ных промысловых видов рыб.

ПУТИНА НА АМУРЕ  
«В НОВОЙ РЕДАКЦИИ»

На Амуре, между тем, го-
товятся вновь скорректиро-
вать подход к регулированию 
промысла лососевых в пред-
дверии очередной путины. В 
этом году на ситуацию будут 
влиять еще и политические 
изменения, произошедшие в 
руководстве края и структуре 
управления отраслью в регио-
не, отметил председатель Ас-
социации добывающих пред-
приятий Ульчского и Комсо-
мольского районов Хабаров-
ского края Максим БЕРГЕЛЯ.

По его словам, ключевая 
проблема для Амура на сегод-
няшний день – это сохранение 
ресурса, поскольку популяция 
лосося в реке значительно 
подорвана. Это уже приве-
ло к тому, что в 2019 г. будет 
запрещен лов летней кеты 
и горбуши. Однако и состоя-
ние популяции осенней кеты 
у промышленников вызывает 
опасения.

«Считаем, что самой эф-
фективной мерой для сохра-

нения ресурса является уста-
новление в 2019 году про-
ходных дней в режиме день 
через день для всех орудий 
лова с самого начала и до 
самого окончания путины», – 
заявил руководитель АРУК. 
В ассоциации уверены, что 
пора учесть отрицательный 
опыт предыдущих лет и об-
ратить внимание на пред-
ложение рыбаков, которое 
предполагает половину про-
мыслового времени отвести 
на прохождение производи-
телей на нерестилища. «Мы 
не хотим, чтобы наши кол-
леги остались без рыбы, но 
в то же время понимаем, что 
для сохранения ресурса нуж-
ны компромиссные решения 
и каждому нужно чем-то по-
жертвовать», – отметил Мак-
сим Бергеля.

Также среди проблем ры-
бацкого Амура представитель 
Хабаровского края назвал 
концентрацию промысла в 
низовьях реки (Николаев-
ском районе): «Это приводит 
к тому, что рыбацкие пред-
приятия в других районах – на 
грани банкротства. Возникают 
экономические и социальные 
последствия, т.к. зачастую 
такое предприятие – это един-
ственный источник легальной 
занятости для местного насе-
ления», – сообщил он.

Из этого вытекает и другая 
серьезная проблема – повы-
шения отдачи от отрасли. «На 
наш взгляд, необходимо кон-
цептуально осознать, что мо-
гут и должны давать рыбаки 
своим территориям, и вырабо-
тать критерии «полезности» 
рыбодобывающих предпри-
ятий для экономики края (та-
ковыми могут быть объем от-
числения НДФЛ, социально-
экономическая активность)», 
– выразил мнение ассоциации 
Максим Бергеля. Благодаря 
этому появится возможность 
за счет распределения объ-
емов вылова стимулировать 
предприятия вкладывать 
деньги в местную экономику, 
полагают в АРУК.

Для повышения эффектив-
ности регулирования промыс-
ла в регионах, по словам Мак-
сима Бергели, не менее важно 
держать на контроле и более 
широко обсуждать вопросы 
качества работы отраслевой 
науки, а также механизмы 

взаимодействия ученых с от-
раслевиками.

ЧТО ВАЖНЕЕ –  
ДОЛЯ ИЛИ УЧАСТОК?

Рекомендации науке и ре-
гулятору высказал и предста-
витель рыбопромышленного 
комплекса Нижегородской 
области Анатолий ЧЕРТКОВ. 
Он посетовал на то, что в со-
ответствии с законодатель-
ством в отрасли применяется 
единый подход к регулирова-
нию морского и пресновод-
ного рыболовства: «Однако 
практика показывает, что та-
кой подход неверный, так как 
на внутренних водоемах про-
мысел серьезно отличается от 
морского». Здесь, по словам 
Анатолия Черткова, не только 
разные условия промысла, но 
и орудия лова, размеры судов, 
разные возможности контро-
ля за добычей. Кроме того, 
ОДУ как мера регулирования 
на внутренних пресноводных 
водоемах не работает, счи-
тает он. Требуется введение 
дополнительной меры, позво-
ляющей ограничить не только 
общий вылов, но и количество 
выдаваемых разрешений на 
добычу. «А для этого необхо-
димо определить промысло-
вую нагрузку на орудие лова и 
разработать нормы минималь-
ного вылова на одного рыба-
ка», – предложил делегат.

По-своему в пресноводном 
рыболовстве применяется и 
исторический принцип, уверен 
представитель Нижегород-
ской области. «Считаем, что 
на внутренних водоемах этот 
принцип должен применяться 
не в отношении долей квот, 
а к договорам на участок», – 
высказал позицию Анатолий 
Чертков. Этот вопрос, по его 
словам, проявился на фоне 
кампании по перезаключе-
нию договоров на доли квот в 
2018 г. и предстоящего пере-

оформления договоров на 
рыболовные участки. Боль-
шинство пользователей ока-
зались в подвисшем состоя-
нии, так как ресурс, вроде как 
есть, а вот доступа к нему они 
могут лишиться из-за новых 
критериев к участкам. «Пред-
ложенный проект порядка 
переоформления содержит 
положение, предусматриваю-
щее отказ переоформления, 
если границы РПУ накладыва-
ются на районы якорной сто-
янки и установленных путей 
движения судов», – при этом 
такого правила еще не было, 
когда были сформированы и 
разыграны нынешние РПУ, 
пояснил делегат. «К чему 
приведет это требование в 
Нижегородской области: сей-
час промысел ведется на 41 
РПУ, на судовые пути накла-
дываются все участки Чебок-
сарского водохранилища и 
реки Оки, а также 10 участков 
Горьковского водохранили-
ща. Из оставшихся 8 участков 
3 договора заканчиваются в 
2019 году. Следовательно, 
договоры на них также перео-
формляются. Таким образом, 
в 2020 году промысел смогут 
продолжить 5 пользователей 
на пяти РПУ Горьковского во-
дохранилища, на Чебоксар-
ском водохранилище и Оке 
промысла вообще не будет», 
– поделился прогнозом пред-
ставитель области.

В качестве варианта реше-
ния проблемы нижегородские 
промышленники предложи-
ли государству использовать 
в отношении рыболовства в 
данном вопросе принципы ре-
гулирования ведения охотни-
чьего хозяйства и сохранить 
право пользования РПУ для 
осуществления промрыболов-
ства до истечения действия 
договора на участок.

Наталья СЫЧЁВА 
Москва

Представители рыбацких предприятий, которые ведут 
промысел во внутренних пресноводных водоемах, 
пожаловались на засилье браконьерства и не учтенную  
при регулировании специфику промысла.
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Напомним, Росрыболов-
ство вошло в число ведомств, 
участвующих в пилотном про-
екте реформирования кон-
трольно-надзорной деятель-
ности. В этом году в послании 
Федеральному Собранию пре-
зидент Владимир ПУТИН за-
явил, что с 1 января 2021 года 
должны остаться лишь «те до-
кументы, которые отвечают 
современным требованиям».

Однако рыбаки всерьез 
опасаются, будут ли реализо-
ваны эти поручения в отрасли. 
Слишком уж запущена ситуа-
ция и неочевидны действия ре-
гулятора по реформированию 
контрольно-надзорной дея-
тельности, отметили участники 
Всероссийской конференции 
работников рыбохозяйствен-
ного комплекса.

«Так уж случилось, что ры-
бохозяйственный комплекс, 
вся его деятельность заре-
гламентированы как ни одна 
другая отрасль народного 
хозяйства, – констатировал 
зампредседателя Союза рыбо-
промышленников и предпри-
нимателей Камчатки Евгений 
КАБАНОВ. – Действует 11 фе-
деральных законов, которыми 
обязан руководствоваться ры-
бак, еще больше подзаконных 
актов и немереное количество 
приказов разных ведомств. И 
при всей этой массе докумен-
тов, которые не всегда корре-
спондируются друг с другом, 
вынужден вести хозяйствен-
ную деятельность и быть зако-
нопослушным наш рыбак».

В то же время представи-
тель бизнеса отметил, что в 
представленном на рассмотре-
ние Общественного совета при 
Росрыболовстве проекте годо-
вого отчета о работе ведомства 
не было информации о шагах 
ФАР в этом направлении. «До 
1 января 2021 года осталось 20 
месяцев. Если проанализиро-
вать деятельность Минсельхо-
за и Росрыболовства, то возни-
кает простой вопрос: если ка-
тегорически и фундаменталь-
но не изменить отношение к 
реформированию документов, 
которыми мы руководствуемся, 
то справятся ли наши органы 
с реформой, с посланием пре-
зидента? Я глубоко в этом со-
мневаюсь», – резюмировал Ев-
гений Кабанов.

По его словам, отрасль 
ждет от федерального агент-
ства не только отчета, но и 
тезисного изложения своего 
видения исполнения посла-
ния президента в этой сфере. 
Соответствующее обраще-

ние-запрос к Росрыболовству 
делегат от Камчатского края 
предложил внести в итоговую 
резолюцию конференции.

«ЧАСТОКОЛ»  
ДЛЯ ПРОМЫСЛА

Примеров таких узких 
мест, порой полностью блоки-
рующих работу, отраслевики 
привели немало.

Среди них – требование 
об обязательной установке на 
судах станции «Гонец». С 1 
января для рыбаков Северно-
го бассейна из-за этого фак-
тически закрылся огромный 
промысловый район, сообщил 
председатель правления Сою-
за рыбопромышленников Се-
вера Владимир ГРИГОРЬЕВ. 
Обращение в ФАР с просьбой 
установить переходный пери-
од пока результатов не при-
несло, есть предложение об 
отсрочке, но пока этот приказ 
не вышел: «Наши рыбаки про-
должают ходить вдоль «забо-
ра», искусственно созданного, 
а иностранцы в это время про-
должают спокойно работать 
на Севере в хороших промыс-
ловых районах», – обрисовал 
картину делегат всероссий-
ской конференции.

Еще одна проблема «из но-
вых», которая уже обернулась 
для бизнеса существенными 
издержками, – требования 
техрегламента ЕАЭС о без-
опасности рыбопродукции. Не-
удачной формулировки о «ви-
димых паразитах» в рыбной 
продукции оказалось доста-
точно для того, чтобы управ-
ление Россельхознадзора по 
Санкт-Петербургу, Ленинград-
ской и Псковской областям 
уже запретило реализацию 
для пищевых целей более 6 
тыс. тонн путассу, к качеству 
которой прежде никаких пре-
тензий не возникало, – отме-
чено на конференции.

Похожая ситуация и с пре-
вышением по мышьяку: на-
чалась история с запрещения 
продажи рыбной муки, теперь 
проблема распространилась 
на креветку и рыбу, привел 
еще один пример Владимир 
Григорьев. Результатов пока 
не принесли ни многолетняя 
работа отраслевой науки по 
разработке соответствующей 
методики, ни создание рабо-
чей группы при Росрыболов-
стве. Однако ждать больше 
нельзя, так как отечественные 
рыбаки активно наращивают 
вылов этих ресурсов и произ-
водство продукции, к которой 

в других странах, в том числе 
ЕС, никаких претензий не воз-
никает.

Большой список приме-
ров «из наболевшего» привел 
представитель Дальневосточ-
ного бассейна: это проблемы 
с обязательным прохожде-
нием контрольных точек рос-
сийскими рыбопромысловыми 
судами, с Первым и Вторым 
Курильскими проливами, уве-
домительным порядком при 
пересечении госграницы и др. 
Решений либо не принято до 
сих пор, либо из-за принятия 
некачественных нормативно-
правовых актов ситуация для 
рыбаков усугубилась. А в ряде 
случаев ущерб наносится и 
самим ресурсам. Так, Евге-
ний Кабанов напомнил про 
решение Минсельхоза об объ-
единении в один промысловых 
объект разных видов палтуса. 
«В итоге принятия этих прика-
зов произошел перелов бело-
корого палтуса: Западная-Бе-
ринговоморская зона – 116%, 
Северо-Охотоморская подзо-
на – 738%, Камчатско-Куриль-
ская – 365%», – привел цифры 
зампредседателя Союза рыбо-
промышленников и предпри-
нимателей Камчатки.

На сложности, возникшие 
при опытно-промышленной 
эксплуатации электронного 
промыслового журнала, об-
ратил внимание президент 
Межрегиональной ассоциации 
«Ярусный промысел» Вячес-
лав БЫЧКОВ. «Актуальность 
темы обусловлена тем, что 
рано или поздно она коснется 
всех, кто связан с добычей, – 
обратил он внимание. – Недо-
работки программного продук-
та в условиях его «боевого» 
применения будут иметь для 
нас очень серьезные послед-
ствия, которые мы можем ис-
числять в том числе размера-
ми штрафных санкций».

Прежде руководитель ас-
социации обратил внимание 
на важность максимально 
упросить интерфейс и сделать 
программу доступной для ра-
боты с ней экипажа. Также Вя-
чеслав Бычков констатировал, 
что, несмотря на информацию 
отраслевого регулятора о том, 
что программный комплекс 
ЭПЖ является бесплатным, 
на практике пользователи не-
сут ощутимые финансовые 
обременения, связанные с 
установкой и сопровождением 
программы. Так, за год затра-
ты одного только предприятия 
на пролонгацию договора по 
сопровождению эксплуатации 

ЭПЖ, закупку программного 
обеспечения (1С-8) и цифро-
вых подписей для каждого ка-
питана, а также на обучение 
судовых специалистов пре-
высили 1 млн рублей. Кроме 
того, все суда должны быть 
обеспечены широкополосным 
интернетом, а в море эта ста-
тья затрат несравнимо выше, 
чем на берегу, обратил внима-
ние делегат конференции.

Но главный вопрос, кото-
рый всерьез беспокоит отрас-
левиков, – это предложенный 
государством алгоритм дей-
ствий в случае выхода из строя 
ЭПЖ во время промыслово-
го рейса. Если специалисты 
ЦСМС не могут устранить не-
поладки в работе электронно-
го промыслового журнала дис-
танционно в течение 72 часов, 
судовладелец обязан завести 
судно в порт для устранения 
неисправностей, которые не 
позволяют подавать ССД в 
формате электронного доку-
мента. Такова позиция регуля-
тора, и она, по словам Вячес-
лава Бычкова, уже прописана 
в новых редакциях бассейно-
вых правил рыболовства.

О реальных угрозах, кото-
рые ощущают рыбаки после 
принятия ряда нормативных 
актов, рассказал и предста-
витель Волжско-Каспийского 
бассейна. По словам президен-
та Союза рыбодобывающих 
и рыбоперерабатывающих 
предприятий «Каспрыба» Ан-
дрея МАРКИНА, особенности 
региона не позволяют адек-
ватно выполнить требования 
законодательства, которые на 
деле искусственно разделили 
промысел на прибрежную и 
речную часть. «Представьте: 
утром – рыба морская, а после 
обеда она уже чуть поднялась 
и стала речная. И рыбак не 
знает, как не нарушить прави-
ло. Представляете, какое это 
раздолье для контролирующих 
организаций! – обрисовал си-
туацию Андрей Маркин. – На-
ука говорит, что запас един, 
есть решения научно-промыс-
ловых советов, но на протяже-
нии уже 10 лет мы ничего не 
можем с этим сделать».

Но куда более серьезные 
сложности для каспийцев свя-
заны с обязательством серти-
фикации на соответствие МКУБ 
рыбацких лодок. Несмотря на 
абсурдность ситуации, деревян-
ные лодки, на которых один ры-
бак – это и капитан, и стармех, и 
боцман, и вся палубная коман-
да с тралмастером, приравняли 
к супертраулерам, развел рука-
ми президент «Каспрыбы». При 
этом он подчеркнул, что требо-
вания по безопасности соблю-
дают все без исключения: все 
куласы (простейшие плоско-

донные лодки) на Каспии имеют 
спасательные круги и спасжи-
леты, зарегистрированы в мор-
ском порту, в морском регистре, 
где со смехом, но выдают сви-
детельства и необходимые ин-
струкции рыбакам.

«Мы работаем в неглубо-
кой части Северного Каспия 
(глубина от полуметра до по-
лутора метров), все покрыто 
населенными пунктами или 
базами отдыха, сотовая связь 
– везде. Это решение сродни 
тому, если бы было принято 
правило, которое обязало всех 
приходить на пляж в аквалан-
гах и со спасательными круга-
ми», – заявил представитель 
региона. Результат от подоб-
ных требований, которые для 
маломерного флота вступят 
в силу с 1 января 2020 г., на 
Каспии видят один – это рост 
коррупции и административ-
ных барьеров.

К КОМУ ВОПРОСЫ?

В заключительном слове 
на всероссийской конферен-
ции замруководителя Росры-
боловства Василий СОКОЛОВ 
постарался ответить на боль-
шинство прозвучавших к тому 
моменту вопросов и претензий 
к профильному ведомству от 
рыбаков. По перечисленным 
проблемам ФАР, по словам его 
представителя, ведет работу, 
но зачастую результат не за-
висит от действий одного лишь 
Росрыболовства либо вовсе вы-
ходит за рамки его полномочий.

Остро не хватает курирую-
щему ведомству и «нормаль-
ного позиционирования в об-
ществе со стороны рыбаков», 
отметил он.

«Приятно, что так остро ста-
вятся вопросы на конференции, 
где-то по существу, где-то эмо-
ционально. Но консолидации 
в отрасли в целом нет, всегда 
говорилось, что отрасль раз-
дроблена», – с сожалением кон-
статировал представитель регу-
лятора. Василий Соколов при-
звал промышленников больше 
внимания уделять работе своих 
организаций, объединений по 
анализу нормативно-правовой 
базы и давать «не просто лозун-
ги», а проработанные решения 
для исправления ситуации. И 
Всероссийская конференция 
работников рыбохозяйствен-
ного комплекса способна стать 
практической площадкой для 
выстраивания конструктивного 
диалога между властью и отрас-
левым сообществом, особенно 
если она сможет проходить в 
формате «вопрос-ответ», ска-
зал замглавы Росрыболовства.

Наталья СЫЧЁВА 
Москва

В ОТРАСЛИ НЕ ПЕРЕСТАЮТ ВЕСТИ СЧЕТ БАРЬЕРАМ
Рыбаки ждут от Росрыболовства плана по реформированию 
контрольно-надзорной деятельности.



Совет Федерации при-
стально следит за ситуацией 
в отрасли. Комитет по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
работает над вопросами ры-
боловства в ежедневном ре-
жиме – могу смело говорить 
об этом, так как часто присут-
ствую на заседаниях коллег, 
а также вхожу в состав про-
фильной рабочей группы.

Аукционные квоты рас-
сматривались на ее встре-
чах не раз. Высказывались 
противоположные точки зре-
ния: одни пытались доказать, 
что аукционы необходимы, 
другие – что вводить торги 
не нужно. И здесь важна по-
зиция регионов. Приморские 
субъекты Федерации против 
– я в этом убедилась, полу-
чив ответы на свой запрос. У 
меня есть ответы со всех ре-
гионов, от законодательных 
и исполнительных органов 
власти: никто не высказался 
за аукционы. Мы должны учи-
тывать такое мнение, когда 
будем голосовать в Совете 
Федерации.

До сих пор меня не отпу-
скает ощущение, что рисков 
от принятия закона об аук-
ционах больше, чем выгоды. 
Нас все время упрекали в 
том, что мы не можем приве-
сти никаких цифр. В письмах, 
которые пришли из регионов, 
цифры есть. Бюджетные по-
тери по субъектам Федера-
ции оцениваются в размере 
от 100 млн до 1 млрд рублей. 
Наши оппоненты из прави-
тельства говорят, что за два 
года от аукционов будут по-
лучено 82 млрд рублей. Хотя 
гарантии таких поступлений 
нет. При этом никто не посчи-
тал потери, которые все-таки 
будут у регионов, у бизнеса. 
Никто не ответил, как они по-
лучат компенсацию.

В Государственной Думе 
закон консолидированно не 
поддержали три фракции. Не 
выступили в его поддержку и 
некоторые депутаты от партии 
технического большинства.

Говорилось о необходи-
мости повышения отдачи от 
отрасли. Однако уже есть 
инструменты, которые позво-

ляют это сделать. Регулятор 
может повысить ставки сбо-
ра за пользование водными 
биоресурсами. Рыбаки не 
высказываются против тако-
го шага. Однако – странная 
ситуация – состоялось засе-
дание президиума Госсовета, 
вышли поручения главы госу-
дарства, но три года эти рас-
поряжения не выполняются. 
Вместо этого возникает непо-
нятный для всех закон.

Не до конца использован 
потенциал инвестиционных 
квот вылова, хотя бизнес по-
верил государству, отклик-
нулся на его призыв и начал 
строить суда.

История появления закона 
о крабовых аукционах уже не 
покрыта мраком. Но хочется 
обратиться к регулятору: по-
чему не выполнил свои за-
дачи? Либо он непрофессио-
нально работает, либо играет 
с кем-то в поддавки. Здесь нет 
нужды называть фамилии, 
думаю, они станут известны, 
когда пройдут аукционы.

Участники Всероссийской 
конференции работников ры-

бохозяйственного комплекса, 
проходившей в Москве 16 
апреля, решили обратиться в 
Совет Федерации с просьбой 
отложить вступление закона 
в силу. Также предлагается 
предусмотреть принцип «сна-
чала судно – потом квота».

Однако мы – сенаторы и 
депутаты – уже выступали с 
такими предложениями, ког-
да законопроект готовился 
ко второму чтению в Госдуме. 
Предлагали, чтобы был пред-
усмотрен принцип: сначала 
строительство судна, а потом 
– получение права на добычу. 
Чтобы был установлен пере-
ходный период, позволяю-
щий бизнесу определиться: 
выходит он на аукцион, ищет 
деньги или постепенно, без 
обиды для себя и региона, 
своего коллектива прекра-
щает работу

Мы подготовили эти по-
правки, внесли их, но измене-
ния не были приняты. Поддер-
жаны только поправки, среди 

авторов которых – предсе-
датель комитета Госдумы по 
природным ресурсам, соб-
ственности и земельным от-
ношениям. И эти изменения 
еще больше усугубляют ситу-
ацию. Хорошо, если в аукци-
оне смогут принять участие 
большинство предприятий. 
Но когда видишь те началь-
ные цены, которые предлага-
ются по лотам, понятно, что 
малый, средний бизнес не по-
тянет торги. Неужели это не-
понятно регулятору отрасли и 
правительству?

Думаю, обязательно нуж-
но будет вынести на рассмо-
трение Совета Федерации 
вопрос о мониторинге реали-
зации закона. Некоторые ре-
гионы официально сообщи-
ли, что им будет сложно при-
нимать участие в электрон-
ных аукционах из-за проблем 
со связью. Надо следить, как 
будут проходить электронные 
аукционы, кто на них будет 
побеждать.

Конференция рыбаков
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СЕНАТОРЫ БУДУТ СЛЕДИТЬ  
ЗА СИТУАЦИЕЙ С АУКЦИОНАМИ
Елена АФАНАСЬЕВА
член Комитета СФ по конституционному законодательству  
и государственному строительству

Хочется отметить те успехи, которые добилась рыбная отрасль: 
вылов достиг рекордных показателей за четверть века –  
свыше 5 млн тонн. Предприятия приступили к обновлению  
флота. В прошлом году были спущены на воду суда,  
заказанные рыбаками на отечественных верфях, – «Русь»  
и «Баренцево море». Бизнес поверил государству и приступил  
к выполнению поставленных перед ним задач.

Вопросы подготовки от-
раслевого трехстороннего со-
глашения по организациям 
рыбной промышленности рас-
сматривались в рамках Все-
российской конференции ра-
ботников рыбохозяйственного 
комплекса. В рыбной отрасли 
такой документ много лет от-
сутствовал по банальной при-
чине – не существовало орга-
низации, которая могла бы вы-
ступать от лица работодателей 
в масштабах страны.

В прошлом году ситуация 
изменилась. Российский союз 

работодателей-рыбопромыш-
ленников объединил 59 орга-
низаций, представляющих 45 
российских регионов, и успеш-
но прошел регистрацию в Ми-
нюсте. Сейчас проект согла-
шения находится на стадии со-
гласования, и все три стороны 
– РСРР, профсоюз работников 
рыбного хозяйства и Росрыбо-
ловство – намерены довести 
эту работу до конца. 

«Отраслевое соглашение 
сплотит нас всех, все три ор-
ганизации, – уверен председа-
тель Российского профсоюза 

работников рыбного хозяйства 
Владимир КРУГЛОВ. – После 
того, как мы подпишем его на 
три года, и нам будет легче ра-
ботать, и работодателям, и фе-
деральному агентству».

Замруководителя Росрыбо-
ловства Василий СОКОЛОВ на 
конференции обратил внима-
ние на необходимость строго-
го соблюдения процедуры, ут-
вержденной постановлением 
правительства.

«Есть определенные прави-
ла разработки этого соглаше-
ния, считаем, что этих правил 

нужно придерживаться. Мы вни-
мательно рассмотрели предло-
женный проект, проработали 
его внутри Росрыболовства и 
совместно с Минсельхозом. 
Некоторые требования Трудо-
вого кодекса РФ, к сожалению, 
в этом проекте соглашения не 
учтены», – отметил представи-
тель ведомства. Он выразил 
мнение, что работу по подго-
товке и заключению отрасле-
вого соглашения следует орга-
низовать в кратчайшие сроки.

По словам президента Все-
российской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Германа ЗВЕРЕВА, обсужде-
ние проекта соглашения про-
должится в течение мая. «Сра-
зу хочу сказать, это будет спор, 

это будет дискуссия, потому что 
трехстороннее соглашение – 
это не ритуальная бумага, кото-
рая подписывается при непро-
тивлении всех трех подписыва-
ющих ее сторон. Это результат 
очень серьезного торга, дис-
куссии и полемики. Профсою-
зы будут настаивать на своих 
положениях, которые нацелены 
на определение круга гарантий 
для наемных работников, рабо-
тодатели будут настаивать на 
своих предложениях, Росры-
боловство будет высказывать 
точку зрения государственного 
регулятора», – предупредил 
глава ассоциации.

Анна ЛИМ  
Москва

У ОТРАСЛЕВОГО СОГЛАШЕНИЯ ЕСТЬ ШАНС УСПЕТЬ К ЛЕТУ
Представители профсоюза, Росрыболовства и объединения работодателей 
подтвердили желание завершить работу над отраслевым трехсторонним 
соглашением ко Дню рыбака. Однако документу предстоит пройти 
непростую процедуру согласования.
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БЕЗ «ГИЛЬОТИНЫ»  
НЕ ОБОШЛОСЬ

Начал премьер-министр 
с традиционной темы избы-
точного регулирования. Си-
стема контроля и надзора, 
по словам Дмитрия Медве-
дева, серьезно перенастра-
ивается. «Наша цель – изба-
вить бизнес от избыточных и 
порой бессмысленных тре-
бований, это тысячи доку-
ментов, зачастую они дубли-
руют друг друга, противоре-
чат друг другу», – пообещал 
глава правительства и на-
помнил о механизме «регу-
ляторной гильотины».

Отметим, с 1 января 
2021 г. все требования, со-
блюдение которых прове-
ряется при госконтроле, 
должны быть отменены. 
Им на смену, по замыслу 
властей, придут современ-
ные нормы с учетом риск-
ориентированного принци-
па. Такое поручение дал пре-
зидент Владимир ПУТИН. 
Более чем 9 тысяч – в такую 
цифру Дмитрий Медведев 
ранее оценил количество 
нормативно-правовых ак-
тов, с которыми предстоит 
разобраться.

ОБЛЕГЧИТ ЖИЗНЬ НОВЫЙ 
КоАП

Затем глава правитель-
ства обратился к наказаниям 
за преступления в экономиче-
ской сфере. «Очевидно, что 
помещать под стражу во время 
следствия по экономическим 
преступлениям можно лишь 
в качестве особой крайней 
меры, и вообще для бизне-
са лишение свободы должно 
стать относительно редким на-
казанием», – заявил премьер. 
В таких случаях, по его словам, 
гораздо эффективнее крупные 
штрафы, возмещение убытков 
в гражданском процессе.

Глава правительства сооб-
щил, что в ближайшее время 
будет подготовлена концеп-
ция нового кодекса об адми-
нистративных правонаруше-
ниях. Выполнить эту работу 
Дмитрий Медведев поручил 
до 1 июня 2019 г.

Сейчас КоАП, по словам 
премьера, «тяжеловесный, труд-
ный». «Предприниматели про-
сто не успевают фиксировать, 
что они нарушили в очередной 
раз, поэтому новый кодекс дол-
жен стать более компактным и 
более четким», – сказал пред-
седатель правительства.

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ: 
КУРС НА СМЯГЧЕНИЕ

Следующим пунктом в 
речи премьера прошло смяг-
чение валютного регулирова-
ния. Предлагается отменить 
уголовную ответственность 
за уклонение от возврата де-
нежных средств при экспорт-
ных операциях, ограничиться 
административными мерами, 
отметил Дмитрий Медведев. 
«В ближайшее время такого 
рода законопроект будет под-
готовлен. Но, наоборот, если 
происходит вывод средств и 
сокрытие имущества за гра-
ницей, бизнес должен нести 
более строгую ответствен-
ность», – сказал он.

Первый вице-премьер 
– министр финансов Антон 
СИЛУАНОВ ранее заявил, что 
правительство ждет принятия 
законов, смягчающих валют-
ное регулирование для экс-
портеров, в весеннюю сессию.

И СНОВА –  
О СТАБИЛЬНОСТИ

Дмитрий Медведев напом-
нил о своем обещании в течение 
шести лет не повышать налого-
вый пресс. «Предприниматель 
должен быть уверен, что его ин-
вестиции защищены надежно, 
а правила стабильны. Поэтому 
мы приняли принципиальное 
решение: в ближайшие шесть 
лет налоговую нагрузку не уве-
личивать», – сообщил премьер. 
Далее он отметил важность 
продления амнистии капита-
лов: механизм пролонгируют 
еще на год. Законопроекты об 
этом уже проходят Госдуму.

«С участием бизнеса мы 
разработали несколько но-
вых инвестиционных режи-
мов, главная задача которых 
– гарантировать неизмен-
ность налоговых и регуля-
торных условий», – подчер-
кнул важность стабильности  
Дмитрий Медведев.

Он рассказал о подготовке 
законопроекта о защите и по-
ощрении капиталовложений. 
«Инвесторам, которые вложат 
не менее 1 млрд рублей в со-
циальную сферу, промышлен-
ность, сельское хозяйство и 
цифровую экономику, должна 
быть обеспечена стабильность 
порядка уплаты налога на до-
бавленную стоимость, а также 
предоставлена возможность 
компенсировать часть затрат 
на создание необходимой ин-
фраструктуры – за счет сокра-
щения налоговых платежей», – 
объяснил глава правительства.

Законопроект в ближай-
шее время будет направлен в 
Госдуму, в кабмине рассчиты-
вают, что документ примут в 
весеннюю сессию. Предлагае-
мый закон Дмитрий Медведев 
назвал своего рода инвести-
ционным кодексом.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Москва

ЧТО ПООБЕЩАЛ БИЗНЕСУ Дмитрий МЕДВЕДЕВ
Для достижения целей по темпам 
экономического роста надо улучшать деловой 
климат, заявил премьер Дмитрий МЕДВЕДЕВ 
в отчете для Госдумы. Глава правительства 
перечислил шаги, которые власти делают  
или собираются сделать для этого.

В Санкт-Петербурге про-
шла 28-я сессия Смешанной 
российско-китайской комиссии 
по сотрудничеству в области 
рыбного хозяйства. Стороны 
подвели итоги 2018 г. по реали-
зации договоренностей в рам-
ках межправительственного 
Соглашения России и КНР о со-
трудничестве в области охраны, 
регулирования и воспроизвод-
ства живых водных ресурсов в 
пограничных водах рек Амур и 
Уссури от 27 мая 1994 г.

Российская сторона про-
информировала о работах 

по отолитному маркирова-
нию молоди лососевых рыб и 
молекулярно-генетическому 
мечению молоди осетровых: 
специалисты изучали выжи-
ваемость и возврат особей, 
полученных в результате ис-
кусственного воспроизвод-
ства. «Китайскую сторону 
заинтересовали современ-
ные методики получения ин-
формации о происхождении 
лососевых и осетровых видов 
рыб в пограничных водах рек 
Амур и Уссури. В связи с этим 
участники встречи договори-

лись провести консультации 
между представителями от-
раслевой науки двух стран», 
– рассказали в пресс-службе 
Росрыболовства.

Российскую делегацию 
возглавлял заместитель руко-
водителя Росрыболовства Ва-
силий СОКОЛОВ, китайскую 
– заместитель начальника 
Управления рыбного хозяй-
ства Министерства сельского 
хозяйства и сельских дел КНР 
ЛЮ Синьчжун.

Кроме того, на сессии 
обсуждались результаты 

совместной работы по улуч-
шению прослеживаемости 
происхождения продукции, 
экспортируемой в Китай. 
Представители таможенных 
органов обоих государств 

намерены более тесно вза-
имодействовать в этом на-
правлении, особенно в ча-
сти технического сопрово-
ждения российских уловов в 
КНР. 

РОССИЯ И КНР: УСИЛЕНИЕ КОНТРОЛЯ
Россия и Китай утвердили план сотрудничества в сфере 
рыбного хозяйства на 2019 г. Стороны планируют более 
тесно взаимодействовать в обеспечении прослеживаемости 
происхождения продукции, которая поставляется в КНР.
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УВЕРЕННЫЙ РОСТ

Министр напомнил о мак-
симальном за всю историю 
наблюдений вылове тихооке-
анских лососей на Дальнем 
Востоке – 676 тыс. тонн. Про-
изводство продукции товар-
ной аквакультуры составило 
238 тыс. тонн – на 9% выше 
уровня 2017 года. Южный 
федеральный округ – лидер 
в этой сфере. Астраханская 
же область, которая прини-
мала в этом году коллегию, 
по итогам 2018 г. заняла 4-е 
место в РФ, произведя бо-
лее 9% от общего объема 
продукции аквакультуры, 
обратил внимание Дмитрий  
Патрушев.

Выручка рыбохозяйствен-
ной отрасли в 2018 году в це-
лом выросла на 10% и превы-
сила 341 млрд рублей. «Эти 
успехи и достижения обу-
словлены в том числе оказы-
ваемой господдержкой. Для 
развития рыбохозяйствен-
ного комплекса реализуется 
отдельная госпрограмма. В 
2018 году на ее мероприятия 
было выделено 12,3 млрд 
рублей. В 2019 году предус-
мотрено на 1,5 млрд рублей 
больше. В соответствии с 
распоряжением правитель-
ства период реализации го-
спрограммы по развитию ры-
бохозяйственного комплекса 
продлен до 2024 года», – со-
общил министр.

Он отметил, что Минсель-
хоз совместно с Росрыболов-
ством разработали проект 
стратегии развития рыбохо-
зяйственного комплекса до 
2030 г. Предусмотрены ком-
плексные меры по привлече-
нию инвестиций в развитие 
добычи, рыбопереработки, 
аквакультуры, логистиче-
ской инфраструктуры. Доку-
ментом определена задача 
– обеспечить долгосрочные 
финансовые вложения инве-
сторов в отрасль в объеме 
613 млрд рублей до 2030 г. 
обратил внимание руководи-
тель Минсельхоза.

УЛОВЫ, 
ПРОИЗВОДСТВО  
И ПОСТАВКИ

Об тогах работы отрасли в 
2018 г. доложил замминистра 
сельского хозяйства – руково-
дитель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ. Вылов, по уто-
ченным данным, составил 5,1 
млн тонн водных биоресурсов. 
«За это высокое достижение 
позвольте выразить благодар-
ность нашим рыбакам», – об-
ратился к аудитории глава 
ведомства. Объемы добычи 
оказались на 570 тыс. тонн, или 
на 12,6%, больше планового 
показателя из госпрограммы 
развития рыбохозяйственного 
комплекса.

Отмечена эффективность 
штабов путин, которые по-
зволяют решать все текущие 
вопросы организации про-
мысла, в том числе по таким 
важным на сегодня объектам, 
как скумбрия и сардина-иваси. 
По оценкам науки, освоение 
российскими пользователями 
этих видов уже в краткосроч-
ной перспективе позволит уве-
личить вылов на 150-200 тыс. 
тонн. Для этого необходимо 
продолжить наращивать про-
изводственные мощности, счи-
тают в Росрыболовстве.

Также в Федеральном агент-
стве по рыболовству посчитали 
успешной практику подготовки 
стратегий лососевого промыс-
ла для каждого региона.

Производство рыбопродук-
ции составило 4,164 млн тонн 
– чуть выше уровня 2017 г., об-
ратил внимание руководитель 
ФАР. О структуре продукции, 
выпускаемой на флоте, ведом-
ство вновь высказалось крити-
чески: по-прежнему более 70% 
составляет продукция с отно-
сительно низкой добавленной 
стоимостью. В Росрыболовстве 
рассчитывают, что ситуацию 
изменит ввод в эксплуатацию 
судов и заводов по программе 
инвестиционных квот.

Этот же проект, как отметил 
глава ведомства, направлен и 
на развитие экспорта продук-

ции с высокой добавленной 
стоимостью. Это одно из при-
оритетных направлений в соот-
ветствии с «майским» указом 
президента. За 2018 г. объемы 
поставок рыбы, рыбопродук-
ции и морепродуктов увеличи-
лись в сравнении с показате-
лем 2017 г. на 95 тыс. тонн (на 
4,5%) и составили 2,236 млн 
тонн, сообщил глава Росры-
боловства со ссылкой на Рос-
стат. «В денежном выражении 
экспорт в 2018 году достиг той 
планки, которая стояла перед 
рыбным хозяйством, и соста-
вил 5,174 млрд долларов США, 
что на 17,3% больше, чем в 
2017 году», – рассказал он. По 
указу президента показатель 
в 2024 г. должен составить 8,5 
млрд долларов.

Объем импорта рыбы, ры-
бопродукции и морепродуктов, 
по данным Росстата, в 2018 г. 
остался на уровне 2017 г. – по-
рядка 600 тыс. тонн. Однако 
этот показатель выше уровня 
2015 г. на 7% и выше уровня 
2016 г. на 17%, обратили внима-
ние в ФАР. В стоимостном вы-
ражении импорт в 2018 г. соста-
вил 2,199 млрд долларов, что на 
14% больше, чем в 2017 г.

ОБОРОТ, ПРИБЫЛИ  
И НАЛОГОВАЯ ОТДАЧА

Оборот организаций по 
видам деятельности «Рыбо-
ловство и рыбоводство» в про-
шлом году составил 341 млрд 
рублей. По виду деятельности 
«Переработка и консервирова-
ние рыбы» оборот увеличился 
на 13,5% по сравнению с по-
казателем 2017 г. и составил 
216 млрд рублей. Суммарный 
объем по двум видам деятель-
ности – 557 млрд рублей, это 
0,53% от ВВП страны.

Сальдированный финан-
совый результат организаций 
рыбной отрасли в действу-
ющих ценах составил прак-
тически 100 млрд рублей, 
на 22% больше показателя 
2017 г. Отмечен рост прибыли 
организаций на 22,7% – более 
чем 100 млрд рублей.

По данным налоговой от-
четности, увеличились по-
ступления налогов и сборов в 
консолидированный бюджет 
РФ. Общая сумма налоговых 
поступлений за 2018 г. от пред-
приятий отрасли увеличилась 
по сравнению с 2017 г. на 8,3% и 
составила практически 27 млрд 
рублей. Половина приходится 
на НДФЛ, и это справедливо, 
так как средняя заработная 
плата в отрасли 68 тыс. рублей 
в месяц, заявил Илья Шеста-
ков. Он отдельно отметил, что 
от рыбодобывающих предпри-
ятий поступило практически 19 
млрд рублей взносов в страхо-
вые фонды – рост на 12%. По-

высить отдачу планируется с 
помощью изменения Налогово-
го кодекса по сбору за пользо-
вание водными биоресурсами.

АКВАКУЛЬТУРА

Объем выращивания в 
аквакультуре составил 238,6 
тыс. тонн, что на 8,6% выше 
показателей прошлого года. В 
Южном федеральном округе 
самые высокие показатели по 
товарному рыбоводству – поч-
ти 79 тыс. тонн.

Продолжают занимать ли-
дирующие позиции Северо-За-
падный и Центральный феде-
ральные округа. Среди регио-

РОСРЫБОЛОВСТВО ОБ ИТОГАХ  
И ЗАДАЧАХ ОТРАСЛИ
Рыбохозяйственный комплекс уже несколько лет подряд 
демонстрирует положительную динамику по всем ключевым 
экономическим показателям, подчеркнул министр сельского 
хозяйства Дмитрий ПАТРУШЕВ на коллегии Росрыболовства 
в Астрахани. Вылов превысил 5 млн тонн. «Это является 
рекордным показателем с 1995 года. И это не единственное 
достижение», – заявил глава Минсельхоза.
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нов максимальное количество 
продукции товарной аквакуль-
туры произведено в Ростовской 
области, Карелии, Краснодар-
ском крае, Астраханской и Мур-
манской областях.

Уровень производства по-
садочного материала тоже ста-
бильно растет, обратил внима-
ние Илья Шестаков. По этому 
показателю лидирует Северо-
Западный федеральный округ, 
в частности Карелия.

ПРОЕКТЫ ПОД 
ИНВЕСТКВОТЫ

По итогам первых двух эта-
пов заявительной кампании по 
инвестиционным квотам за-
ключено 33 договора на доли 
квот под строительство судов 
и 21 – под создание береговых 
заводов.

В 2018 г. уже состоялся 
спуск на воду 4 судов, постро-
енных в рамках механизма 
инвестквот, к концу 2019 г. пла-
нируется завершение строи-
тельства 6 судов и 11 заводов. 
Суммарный объем инвестиций 
– 132 млрд рублей, из которых 
110 млрд рублей – это строи-
тельство судов. Реализация 
программы продолжается, от-
метил руководитель ФАР.

РОСРЫБОЛОВСТВО 
ОБНОВИЛО СПИСОК 
ЗАДАЧ

Также на расширенном за-
седании коллегии Росрыбо-
ловства 23 апреля руководи-
тель ведомства Илья Шестаков 
сформулировал для подчинен-
ных основные задачи на 2019 
год. К ключевым из них он от-
нес продолжение программ, на-
правленных на стимулирование 
глубокой переработки водных 
биоресурсов, увеличение отда-
чи от экспорта, а также насыще-
ние внутреннего рынка. 

«Одним из важных аспек-
тов работы будет расширение 
инфраструктурных возможно-
стей, в том числе и для поставок 
на внутренний рынок. В этом на-
правлении у нас есть хорошие 
заделы, но многие проекты, 
которые начаты, требуют кон-
троля за их реализацией. Эта 
работа связана со строитель-
ством холодильных мощностей, 
расширением применения Сев-
морпути, продолжением работы 
с РЖД по обеспечению ритмич-
ности отправок рыбы с Дальне-
го Востока», – рассказал глава 
Росрыболовства. 

В этом году агентству пред-
стоит провести работу, связан-
ную с кампанией по перезаклю-
чению договоров на рыболов-
ные участки. В части воспро-
изводства поставлены задачи 
не только по проектированию и 
строительству новых рыбораз-
водных заводов, но и по актив-
ному привлечению к компенса-

ционным мероприятиям пред-
приятий, особенно крупных, 
которые наносят ущерб ВБР.

Большое внимание также 
уделяется аквакультуре: «Наша 
задача – непременно быть на 
этой магистрали развития. В 
этой связи министром приня-
то решение о расширении мер 
поддержки производства аква-
культуры и включении данных 
мероприятий в госпрограмму 
развития сельского хозяйства», 
– уведомил участников заседа-
ния Илья Шестаков.

Отдельный пласт работы 
ведомства – нормативное со-
провождение федеральных 
законов, принятых в 2018-2019 
годах. «Необходимо нам издать 
все подзаконные акты в рамках 
реализации тех законов, кото-
рые в ближайшее время будут 
приняты», – сориентировал кол-
лег руководитель ФАР. 

НАУЧНЫЙ ФЛОТ ЖДЕТ 
ПОПОЛНЕНИЯ

Еще одна важная задача – 
реализация поручений прези-
дента по масштабному обнов-
лению научно-исследователь-
ского флота. По информации 
Росрыболовства, общее коли-
чество научных судов на начало 
2019 года составило 18 единиц, 
причем их средний возраст 26 
лет. Глава рыбного ведомства 
отметил, что в ближайшее вре-
мя ведомство приступит к стро-
ительству новых десяти НИС, 
проектирование трех из них уже 
закончено.

«Нашей науке предстоит 
продолжить пятилетнюю про-
грамму по изучению глубоко-
водных запасов, которая уже 
сейчас дает положительные ре-
зультаты. В ближайшее время 
за счет этой программы будут 
введены в оборот новые виды 
объектов, порядка 60 тыс. тонн», 
– добавил Илья Шестаков.

РЫБООХРАНЕ –  
НОВАЯ ТЕХНИКА  
И ПОЛНОМОЧИЯ

К проседающему направле-
нию руководитель федераль-
ного агентства отнес вопросы 
рыбоохраны. «На этом фронте 
граждане, рыбаки-любители не 
видят значимых результатов, 

и ситуация во многих регионах 
меняется слишком медленно», 
– посетовал он. 

Среди причин такой ситуа-
ции Илья Шестаков назвал де-
фицит инспекторского состава, 
низкие зарплаты, невысокий 
уровень материально-техниче-
ского обеспечения. «К сожале-
нию, есть и плохая организация 
работы на местах, отсутствие 
должного контроля со стороны 
руководителей теруправлений 
за тем, что происходит на тер-
риториях, не реагирование на 
обращения граждан о брако-
ньерской деятельности, факты 
безответственного отношения к 
своим профессиональным обя-
занностям», – перечислил глава 
Росрыболовства.

Он отметил, что на 2020 г. 
ведомство планирует кар-
динальное обновление и на-
полнение материально-техни-
ческой базы теруправлений. 
«Впервые за долгие годы мы 
планируем обеспечить новой 
техникой рыбинспекции по 
нормативу, приближенному 
к 100%. Также планируется 
дать перекрестные полномо-
чия сотрудникам рыбинспек-
ции, охотнадзора, лесоохра-
ны. Свою роль сыграет, без-
условно, и внедрение системы 
«Меркурий». Но этого всего 
будет недостаточно, если мы с 
вами не внедрим новые мето-
ды контроля за сотрудниками 
рыбоохраны, новые подходы к 
их мотивации», – заявил руко-
водитель федерального агент-
ства и поручил управлению 
рыбоохраны и курирующему 
заместителю разработать со-
ответствующие предложения.

Илья Шестаков также под-
черкнул, что Росрыболовство 
работает активно и в постоян-
ном взаимодействии с рыбац-
ким сообществом. «Безуслов-
но, у нас бывают разные взгля-
ды на необходимость тех или 
иных изменений, но ключевой 
задачей было и остается повы-
шение эффективности работы 
рыбохозяйственного комплек-
са», – заключил он. 

Маргарита КРЮЧКОВА,
Анна ЛИМ 

Астрахань 

Фото пресс-службы 
Росрыболовства

Резонансный закон о кво-
тах на вылов краба Совет 
Федерации одобрил 22 апре-
ля. Депутат Сахалинской 
областной думы Дмитрий 
ПАШОВ на заседании ре-
гионального парламента 25 
апреля напомнил, как готови-
лась и принималась «крабо-
вая инициатива».

Информация о предло-
жении уйти от исторического 
принципа при распределении 
квот на вылов крабов появи-
лась в конце 2017 г. Правда, 
она была неофициальной. 
«Власти всех уровней ут-
верждали: законопроекта 
нет, обсуждать нечего, но 
если что-то будет, то будет 
широкое общественное об-
суждение и диалог с рыбака-
ми», – отметил депутат.

При этом с предприятия-
ми началась война «по всем 
правилам ведения боевых 
действий». В ведущих феде-
ральных СМИ не только кон-
кретные компании и бизнес-
мены, но и вся отрасль была 
названа мафиозной; и все 
это происходило на фоне 
рекордных уловов и других 
высоких показателей ра-
боты российских рыбаков, 
обратил внимание Дмитрий 
Пашов.

Профессиональное со-
общество призывало ор-
ганы власти: «Выслушайте 
нас!» Но эти обращения не 
услышали, считает депу-
тат. В то же время он по-
благодарил за неоднократ-
ную поддержку областную 
Думу, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Далее Дмитрий Пашов 
напомнил, как появился про-
ект закона о крабовых кво-
тах, как проводилась оценка 
регулирующего воздействия 
изменений, как документ 
проходил Госдуму.

Результаты голосования 
в ГД были следующие: КПРФ 
и «Единая Россия» поддер-
жали закон, «Справедливая 
Россия» и ЛДПР проголосо-
вали против. При рассмо-
трении в Совете Федерации 
закон поддержало 150 сена-
торов, 3 человека оказалось 
против, двое воздержались, 

15 парламентариев не голо-
совали.

Представители Саха-
линской области – депутат 
Георгий КАРЛОВ, сенаторы 
Юрий АРХАРОВ и Дмитрий 
МЕЗЕНЦЕВ – голосовали за 
«крабовую инициативу».

Дмитрий Пашов поблаго-
дарил фракции ЛДПР и «Спра-
ведливой России» за под-
держку рыбаков, при этом осо-
бенно активную роль сыграли 
сенатор Елена АФАНАСЬЕВА 
и депутат Госдумы Андрей 
АНДРЕЙЧЕНКО.

Областной парламента-
рий напомнил, что предмет 
законопроекта так и не был 
признан сферой совместного 
ведения РФ и регионов. «В 
регионы – получить позиции 
субъектов – закон не отправ-
лен. Нет в России регионов 
– все решается в пределах 
Садового кольца», – заявил 
Дмитрий Пашов.

Он обратил внимание 
на скорость принятия нашу-
мевших поправок. Навер-
ное, за столь оперативное 
– в 10 дней – рассмотрение 
важнейшего закона кто-то 
получит премии, сыронизи-
ровал депутат.

В законе нет привязки 
к сохранению объемов для 
конкретных регионов. Две 
крупнейшие крабовые компа-
нии Сахалина не планируют 
участвовать в будущих аукци-
онах, сообщил Дмитрий Па-
шов (он является собственни-
ком компании «Монерон»).

«Но я хочу еще раз под-
черкнуть публично позицию 
рыбаков. Эта прошедшая 
история – это не совсем про 
крабы и не совсем про день-
ги», – отметил он.

Ситуация с новым зако-
ном, как полагают в бизнес-
сообществе, «об отношении 
некоторых представителей 
власти к рыбакам как граж-
данам России, об отношении 
власти к бизнесу и инвесто-
рам, об отношении к погра-
ничным дальневосточным и 
северным территориям, где 
жизнь непростая».

Маргарита КЛЮЧКОВА 
Южно-Сахалинск

НОВЫЙ ЗАКОН – 
«ИСТОРИЯ НЕ СОВСЕМ 
ПРО КРАБЫ И НЕ 
СОВСЕМ ПРО ДЕНЬГИ»

Две крупнейшие крабовые компании 
Сахалина не планируют участвовать 
в аукционах – такая информация 
прозвучала на заседании областной думы.
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– Принципиально новые 
правовые акты правитель-
ства ничего не меняют. Ме-
ста перегруза определены, 
но только для улова. Как я 
уже говорил, с января 2019 
года под уловами согласно 
закону о рыболовстве пони-
маются «водные биоресурсы, 
извлеченные (выловленные) 
из среды обитания». В ре-
зультате рыба, прошедшая 
даже минимальную обработ-
ку, приобретает статус рыб-
ной продукции и под норму о 
перегрузах в «районах укры-
тия» не попадает. А классиче-
ский промысел в экономзоне 
на всех промысловых объ-
ектах, которыми, в частно-
сти, занимаются предприятия 
нашей ассоциации, предпо-
лагает процедуру первичной 
обработки и заморозки на 
судах. Поэтому на деятель-
ность наших предприятий ут-
верждение перечня «районов 
укрытия» никак не повлияет. 
Сложнейшая проблема так и 
остается нерешенной.

– А в чем вы видите реше-
ние?

– В том, чтобы обеспечить 
осуществление перегруз-
ки рыбной продукции, а не 
только уловов. У судов, веду-
щих промысел, наполняются 
трюмы, и возникает необхо-
димость их освободить для 
продолжения работы. Если 
погода позволяет, то можно 
произвести перегруз под кон-
тролем должностного лица 
в пределах исключительной 
экономической зоны. Но не-
обходимо предусмотреть воз-
можность перегруза в терри-
ториальном море в случае не-
погоды, поскольку вне укры-
тия во время шторма выпол-
нение этой операции может 
привести к трагедии. Нужно 
искать более благоприят-
ные условия для перегруза. 
Для этого прежняя норма и  
работала.

– Возможно ли добиться 
решения, не меняя законо-
дательство?

– Мы поднимали этот во-
прос на различных совещани-
ях. Руководитель Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ выра-
зил надежду, что, возможно, в 
процессе переговоров с погра-
ничниками нам удастся сбли-
зить позиции. Но ничего сбли-
зить не удалось. Пограничники 
четко читают закон: перегрузы 
уловов разрешены, но ни о ка-
ком перегрузе рыбопродукции 
речи быть не может. Ситуация 
«зависла». Мы только напрас-
но потеряли время из-за таких 
разговоров. Выход один: нуж-
но вносить изменения в зако-
нодательство.

На одном из совеща-
ний я задал вопрос об этом 
замглавы Росрыболовства  
Петру САВЧУКУ. Он сооб-
щил, что наши проблемы 
нашли понимание в Госдуме. 
В Росрыболовстве уже есть 
письмо заместителя пред-
седателя нижней палаты 
Ирины ЯРОВОЙ с проектом 
изменений в закон о госгра-
нице. В этом проекте к воз-

можности перегруза уловов 
добавляется возможность 
перегруза «рыбной и иной 
продукции, произведенной 
из уловов». Росрыболовство 
в свою очередь направило в 
Госдуму письмо с поддерж-
кой этой позиции. Это пра-
вильно, потому что должна 
быть вариативность.

Правда, я думаю, что необ-
ходимо внести изменения не 
только в закон о госгранице, 
но и в закон о рыболовстве: в 
статье 1, в понятийном аппа-
рате, дополнить, что рыболов-
ство включает в себя также 
перегрузку уловов, рыбной и 
иной продукции, произведен-
ной из уловов. Не исключаю 
также, что изменения, возмож-

но, придется вносить и в дру-
гие документы.

– У вас есть статистика, 
сколько предприятия уже 
потеряли?

– На содержание среднетон-
нажного добывающего судна в 
сутки уходит 35-50 тыс. долла-
ров – это амортизация, расходы 
на топливо, зарплату, снабже-
ние и так далее. Судно должно 
работать на промысле. Если 
оно вынуждено простаивать из-
за того, что трюмы заполнены, а 
перегруз провести нет возмож-
ности, то расходы на содержа-
ние – это прямой убыток.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Москва

ПРОБЛЕМУ ПЕРЕГРУЗОВ РЕШАТ ТОЛЬКО 
ПОПРАВКИ В ЗАКОНЫ
В конце марта Правительство России выпустило два нормативно-
правовых акта в рамках изменений закона о госгранице, вступивших 
в силу с 27 января. Один из документов регламентирует пересечение 
российскими и иностранными судами госграницы на море.  
В том числе устанавливает требования к перегрузке уловов водных 
биоресурсов в «районах укрытия». Во втором утвержден перечень 
этих районов. Постановление и распоряжение правительства 
для Fishnews прокомментировал президент Межрегиональной 
ассоциации «Ярусный промысел» Вячеслав БЫЧКОВ:

Постановление правитель-
ства от 28 марта 2019 г. № 341 
принято в рамках изменений за-
кона о госгранице, вступивших 
в силу с 27 января. Установле-
ны случаи, когда суда могут не-
однократно пересекать границу 
на море без прохождения погра-
ничного, таможенного и других 
видов контроля.

Для российского и иностран-
ного флота, убывающего из рос-
сийских портов с последующим 

прибытием в порты РФ без захо-
да во внутренние морские воды 
и в территориальные моря дру-
гих государств, это в том числе:

 –  убытие российских судов 
из портов РФ в целях торгово-
го мореплавания во внутренних 
морских водах, территориаль-
ном море, в исключительной 
экономической зоне и (или) на 
континентальном шельфе РФ;

 –  плавание иностранных су-
дов между российскими порта-

ми, а также случаи, когда такой 
флот убывает из российских 
портов во внутренние морские 
воды или в территориальное 
море РФ в целях торгового 
мореплавания. Исключение – 
деятельность, связанная с ис-
пользованием судов для рыбо-
ловства;

– плавание российских и 
иностранных судов между рос-
сийскими портами, если осу-
ществляется заход в террито-

риальные моря иностранных 
государств при следовании 
через Балтийское, Охотское 
или Японское моря и примы-
кающие к ним проливы.

Для российских судов, ко-
торые прошли пограничный, 
таможенный и иные виды кон-
троля при убытии с террито-
рии Российской Федерации и 
возвращаются без захода в 
российские порты с тем, что-
бы потом покинуть РФ, также 
предусмотрены возможности 
по «неоднократке»:

– плавание через террито-
риальное море РФ без захода 
в российские порты с после-
дующим убытием с террито-
рии России;

–  заход в 12-мильную зону 
для перегрузки уловов водных 
биоресурсов, если гидромете-
оусловия не позволяют прово-
дить такие операции за преде-
лами территориального моря. 
Речь идет о работе в «районах 
укрытия» - напомним, что их 
перечень утвержден распоря-
жением правительства РФ от 
28 марта 2019 г. № 551.

Утверждены Правила уве-
домления пограничных ор-
ганов ФСБ о намерении осу-
ществлять неоднократное 
пересечение госграницы на 
море российскими судами, 
а также требования к пере-
грузке уловов ВБР в «районах 
укрытия».

ФЛОТУ ОПРЕДЕЛИЛИ ПРАВИЛА  
ПО «НЕОДНОКРАТКЕ»
Правительство выпустило новое постановление об особенностях 
пересечения российскими и иностранными судами государственной 
границы на море. В частности, утверждены требования к перегрузке 
уловов водных биоресурсов в «районах укрытия».
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Первый отраслевой форум, 
объединивший рыбопромыш-
ленников Дальнего Востока и 
других регионов страны, про-
шел в Приморском крае еще 
в 2004 г. Ежегодно в конгрессе 
рыбаков во Владивостоке при-
нимают участие представите-
ли федеральных и региональ-
ных органов власти, ключевых 
ассоциаций, союзов и научных 
организаций рыбохозяйствен-
ной отрасли России, руково-
дители рыбопромышленных 
компаний, представители за-
рубежных стран.

В этом году Междуна-
родный конгресс рыбаков 
планируется провести в  
октябре.

К настоящему моменту 
утвержден по должностям 
состав оргкомитета по под-
готовке и проведению меро-
приятия. Курировать процесс 
традиционно будет вице-губер-
натор, занимающийся вопро-
сами рыбной отрасли. Замести-
тель председателя организа-
ционного комитета – директор 
краевого департамента рыбно-
го хозяйства.

В оргкомитет вошли руко-
водители ряда других заинте-
ресованных департаментов 
Приморья, президент Ассо-
циации добытчиков минтая 
(АДМ), президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья (АРПП), 
руководители Приморского 
теруправления Росрыболов-
ства, ТИНРО, ректор Даль-
рыбвтуза. Также в составе 
комитета генеральный ди-
ректор Expo Solutions Group 
– отраслевого выставочного 
оператора.

Конгресс рыбаков должен 
получить новую концепцию, 
сочетающую уже накоплен-
ный опыт и новые походы, уве-
рен генеральный директор от-
раслевого выставочного опе-
ратора Expo Solutions Group  
Иван ФЕТИСОВ.

«При составлении про-
граммы надо уделить особое 
внимание темам, которые 
волнуют бизнес-сообщество, 
– считает руководитель ESG. 
– Работа на конгрессе должна 
помочь в повышении капита-
лизации предприятий, эффек-
тивности бизнеса».

Так, предлагается усилить 
международный характер фо-
рума, сделать акцент на стра-
ны АТЭС. Интерес к форуму 
во Владивостоке проявляют 
и компании из европейских 

стран. Актуально снятие ба-
рьеров в торговле между стра-
нами, повышение стоимост-
ных объемов экспорта. Рас-
смотреть важно и вопросы ор-
ганизации промысла, который 
осуществляется по междуна-
родным соглашениям, а также 
конкретные проекты в аква-
культуре – Дальневосточный 
регион обладает большими 
возможностями для развития 
этого направления, полагает 
Иван Фетисов.

Expo Solutions Group – орга-
низатор Выставки рыбной ин-
дустрии, морепродуктов и тех-
нологий в Санкт-Петербурге 
(Seafood Expo Russia), на-
циональных стендов на вы-
ставках в Брюсселе (Seafood 
Expo Global) и в Циндао (China 
Fisheries & SeaFood Expo). 

КОНГРЕСС РЫБАКОВ ПОЛУЧИТ  
НОВУЮ КОНЦЕПЦИЮ
Губернатор Приморья Олег КОЖЕМЯКО утвердил новый состав 
оргкомитета по подготовке и проведению XIV Международного 
конгресса рыбаков. Традиционный для отрасли форум в этом году 
может получить новую концепцию.

Два крупных объекта в про-
шлом году были построены 
и запущены в эксплуатацию 
на Африканском континенте. 
На обоих использовано холо-
дильное оборудование, про-
изведенное специалистами 
государственной корпорации 
Moon Tech (Moon Environment 
Technology Co., Ltd). При этом 
один из проектов – склад-
холодильник стеллажного 
типа хранения – реализовы-
вался в Конго в рамках про-
граммы поддержки наименее 
развитых стран Организации 
Объединенных Наций (ООН). 
Мощность объекта – около 
20 000 тонн единовременного 
хранения.

Второй – цех рыбопере-
работки с холодильником, 
построенный в одном из рыб-
ных портов Мозамбика, яв-
ляется проектом китайских 
инвесторов. Он рассчитан на 
70 тонн переработки в сутки 
и 2 000 тонн продукции по 
хранению и заморозке, в том 
числе в низкотемпературных 
камерах (до -65°C). В этом 
проекте использована ка-

скадная холодильная систе-
ма на фреоне.

Государственная корпо-
рация реализует и крупные 
комплексные проекты: это за-
воды, на которых осуществля-
ется переработка, заморозка 
и хранение продукции. Как 
рассказал Fishnews директор 
Moon Tech по продажам в 
России и СНГ ЛИ Янь, одним 
из примеров такой работы 
стал рыбоперерабатывающий 
завод во Вьетнаме. Строи-
тельство велось под японские 
инвестиции, однако в каче-
стве поставщика оборудова-
ния был выбран именно Moon 
Tech, который выдержал кон-
куренцию среди мировых ли-
деров в производстве холо-
дильного оборудования.

Другой объект – фабрика 
мороженого Aice в Индоне-
зии – также стал положитель-
ным примером использова-
ния современных решений в 
заморозке от инженеров ки-
тайской госкорпорации. Сто-
имость проекта составила по-
рядка 6 млн долларов. В этом 
году успешный опыт решено 

продолжить: второй завод для 
индонезийского бренда будет 
превосходить предыдущий по 
мощности и объемам инвести-
ций – контракт предусматри-
вает финансовые вложения 
инвесторов в размере более 8 
млн долларов, сообщил пред-
ставитель Moon Tech.

Заказчиков из Тайваня 
традиционно интересуют са-
мые передовые и усовершен-
ствованные технологии. И 
в минувшем году инженеры 
китайской госкорпорации ре-
ализовали для них проект по 
оснащению предприятия пи-
щевой переработки каскад-
ной холодильной системой с 
использованием углекислого 
газа в качестве хладаген-
та. «В мире всего несколько 
компаний изготавливает по-
добные системы и занимает-
ся разработками в этой сфе-
ре. Среди них – Moon Tech, 
который, кстати, первым на-
чал масштабное продвиже-
ние этой технологии в Китае, 
и уже 3-4 года с момента 
первых продаж большинство 
китайских предприятий пере-

шло на СО
2», – рассказал  

Ли Янь.
С начала 2019 г. корпора-

ция заключила контракты и 
приступила к реализации еще 
ряда крупных проектов на 
сумму более 10 млн долларов. 
Это в том числе установка хо-
лодильного СО2 оборудова-
ния на тайваньском предпри-
ятии (сумма контракта – 6,1 
млн долларов), а также про-
екты в сфере переработки 
лосося и креветки в Чили и 
Эквадоре.

На территории России и 
других стран СНГ Moon Tech 
участвует в реализации мас-
штабных проектов в нефте-
газовой отрасли, атомной 
энергетике, а также в пище-
вой промышленности, сель-
ском хозяйстве. На россий-
ском Дальнем Востоке холо-

дильное оборудование Yantai 
Moon хорошо известно с на-
чала 2000-х гг.

По словам представите-
ля госкорпорации, география 
проектов Moon Tech продол-
жает стремительно расши-
ряться. Этому способствует 
и большая производственная 
база самой корпорации: она 
располагает производствен-
ными площадками в Китае, 
Малайзии, а также Англии и 
США. Общее число специали-
стов по всему миру, входящих 
в структуру Moon Environment 
Technology Co., Ltd, – порядка 
7 тыс. человек.

Официальный партнер на 
территории России – ООО «Тех-
нологическое оборудование». 

yantaimoon.com.ru
dvtechnotrade.com

ОБОРУДОВАНИЮ MOON TECH ДОВЕРЯЮТ 
ВО ВСЕМ МИРЕ
В 2018 году копилка проектов, реализованных китайской 
госкорпорацией Moon Tech (прежнее название – Yantai Moon), 
пополнилась рядом крупных объектов по всему миру. Современные 
и надежные решения в области холодопроизводства были 
использованы и в международном проекте по линии ООН.



В Архангельске 12-13 апре-
ля состоялась конференция 
научных экспертов стран-
участниц соглашения о пре-
дотвращении нерегулируемо-
го промысла в районе откры-
того моря центральной части 
Северного Ледовитого океана. 
Организаторами мероприя-
тия выступили Росрыболов-
ство, правительство Архан-
гельской области и Северный 
(Арктический) федеральный  
университет.

НАУКА ПРЕЖДЕ 
ПРОМЫСЛА

Встреча в Архангельске – 
первая для представителей де-
сяти сторон после подписания 
основополагающего докумен-
та, регламентирующего до-
ступ к водным биоресурсам в 
Центральной Арктике. Подпи-
си под соглашением 3 октября 
2018 года поставили предста-
вители России, США, Канады, 
Дании (за Фарерские острова 
и Гренландию), Норвегии, Ис-
ландии, Японии, Китая, Ре-
спублики Корея и Евросоюза. 
Соглашением предусмотрено, 
что меры регулирования про-
мысла могут быть выработаны 
только на основании полно-
ценных научных данных о со-
стоянии запасов и среды их 
обитания.

На открытии конференции 
замминистра сельского хозяй-
ства – руководитель Росры-
боловства Илья ШЕСТАКОВ 
отметил роль России, которая 
активно участвовала в под-
готовке проекта соглашения. 
«Необходимым условием эф-
фективной охраны ВБР аркти-
ческого региона является ре-
гулярное выполнение монито-
ринга и съемок, позволяющих 
получить актуальные и точные 
научные данные о состоянии 
запасов», – констатировал 
глава ведомства. По его сло-
вам, Россия в настоящее вре-
мя проводит ряд комплексных 
исследований в арктических 
морях, в том числе с участием 
других стран.

«Для поморов Белое море, 
Северный Ледовитый океан 
и все, что связано с добычей 
биоресурсов, является тра-
диционным видом деятельно-
сти», – обратился к участни-
кам мероприятия губернатор 
Архангельской области Игорь 
ОРЛОВ. Он отметил, что бе-
режное отношение к морскому 

биоразнообразию, к рыбной 
ловле, рыбной промышлен-
ности – это не просто вопрос 
сегодняшнего дня, но и взгляд 
в будущее.

Делегатов конференции 
поприветствовала зампред-
седателя Госдумы Ольга 
ЕПИФАНОВА, которая указа-
ла, что в современном мире 
нет другого района открытого 
моря, где задачи научно-ис-
следовательской деятельно-
сти с целью углубления зна-
ния о морских живых ресурсах 
получили бы приоритет перед 
коммерческим рыболовством.

В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ

В течение двух дней пред-
ставители десяти сторон, под-
писавших соглашение, обсуж-
дали, каким должен быть со-
вместный план исследований 

в этой зоне, как организовать 
обмен данными, какие виды 
работ и в каких объемах потре-
буется проводить, какие ме-
тоды и орудия лова при этом 
использовать, какие участки 
этой огромной акватории счи-
тать приоритетными.

Ученые, дипломаты, чинов-
ники, специалисты междуна-
родных организаций по регу-
лированию рыболовства, эко-
логи говорили об изменении 
климата и таянии многолетних 
полярных льдов, определе-
нии уязвимых для промысла 
арктических экосистем, взаи-
модействии с региональными 
рыбохозяйственными органи-
зациями и устойчивом разви-
тии прибрежных территорий. 
С особой ролью нашей страны 
в этом процессе никто не спо-
рил. «Россия – это связующее 
звено между Атлантикой и Ти-
хим океаном через Арктику», 
– отметил один из участников 
американской делегации.

В рамках конференции 
были заслушаны доклады об 

исследованиях в районе дей-
ствия соглашения, а также в 
прилегающих к нему исключи-
тельных экономических зонах 
приарктических государств. В 
частности, российские ученые 
рассказали о состоянии запа-
сов основных промысловых 
видов в северных морях – Ба-
ренцевом, Белом, Карском, 
Лаптевых, Восточно-Сибир-
ском и Чукотском. Их швед-
ские коллеги поделились дан-
ными акустической разведки 
на ледоколе, которая пока-
зала, что в полярных водах 
на определенных глубинах 
встречаются скопления рыб, 
хотя каких именно, опреде-
лить не удалось.

Специалисты указали на 
температурные аномалии и 
тенденцию к миграции некото-
рых видов ВБР, например сай-
ки или краба-стригуна опилио 

в более северные акватории. 
Но в целом участники встречи 
сошлись во мнении, что ис-
следований на эту тему край-
не мало, поэтому так важно 
соблюдать предписанный со-
глашением предосторожный 
подход.

ОТ ПЛАНОВ –  
К ЭКСПЕДИЦИЯМ

Пока масштабных иссле-
дований в районе действия 
соглашения не проводилось, 
рассказал журналистам Илья 
Шестаков. Но в этом году 
Росрыболовство организует 
трансарктический переход на-
учного судна «Профессор Ле-
ванидов» с Дальнего Востока.

«Северным морским пу-
тем пойдет научно-исследо-
вательское судно, которое 
параллельно будет выпол-
нять научные исследования 
Арктической зоны – и в море 
Лаптевых, и в Карском море, 
для того чтобы определить 
возможные потенциальные 

объекты для использования», 
– поделился планами руково-
дитель Росрыболовства.

По его словам, в совмест-
ных исследованиях в рамках 
соглашения с Российской ака-
демией наук, подписанного на 
полях Восточного экономиче-
ского форума, будет также за-
действовано НИС РАН «Акаде-
мик Келдыш». «Будут взяты и 
пробы воды, и будут комплекс-
ные исследования, которые 
нам позволят оценить состоя-
ние запасов водных биоресур-
сов Арктической зоны в рос-
сийской ее части», – уточнил 
Илья Шестаков.

СОХРАНЕНИЕ АРКТИКИ – 
СЕРЬЕЗНЫЙ ВЫЗОВ 

Подводя итоги конферен-
ции, замруководителя Росры-
боловства Василий СОКОЛОВ 
отметил, что перед странами, 
которые договорились объеди-
нить усилия в целях сохране-
ния центральной Арктики и ее 
разумной эксплуатации, стоит 
очень серьезный вызов.

«Это крайне сложно сде-
лать, пока не разработан 
механизм наших действий. 
Мы должны не просто пред-
принимать конкретные шаги 
по координации научных 
исследований, а разрабо-
тать в целом механизм, как 
предотвратить возникнове-
ние нерегулируемого про-
мысла в центральных рай-
онах Арктики за пределами 
национальных юрисдикций. 
Думаю, что нам это удастся, 
хотя конференция показа-
ла, что есть большое белое 
пятно – очень мало данных 
о том, что там происходит», 
– заявил представитель Рос-
рыболовства.

По словам Василия Со-
колова, насколько успешной 
будет работа на межправи-
тельственном уровне по ре-
ализации этого соглашения, 
пока предсказать невозможно. 
«Поэтому наука должна взять 
лидерство и максимально про-
двинуться в плане согласова-
ния совместных исследований, 
совместных мер в центральной 
Арктике», – резюмировал зам-
главы Росрыболовства, доба-
вив, что такие встречи должны 
стать регулярными.

Резолюция конференции 
будет рассматриваться на 
встрече «десятки» в мае в От-
таве (Канада).

Анна ЛИМ 
Архангельск

Промысловое пространство
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Илья ШЕСТАКОВ: Необходимым условием эффективной охраны 
ВБР арктического региона является регулярное выполнение 

мониторинга и съемок, позволяющих получить актуальные  
и точные научные данные о состоянии запасов.

БЕЛОЕ ПЯТНО АРКТИЧЕСКИХ МОРЕЙ
В центральных районах Арктики рыба есть – к такому выводу 
пришли участники международной конференции в Архангельске.  
Но у научного сообщества пока недостаточно данных, чтобы 
говорить о видовом составе и количестве обитателей полярных вод.
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Группа членов Совета Феде-
рации – Сергей МИТИН, Людми-
ла ТАЛАБАЕВА, Игорь ЗУБАРЕВ, 
Виктор НОВОЖИЛОВ – напра-
вила в Госдуму проект ФЗ «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ 
в части совершенствования 
порядка пересечения Государ-
ственной границы РФ».

Поправки предлагается 
внести в два закона – «О рыбо-
ловстве и сохранении водных 
биоресурсов» и «О государ-
ственной границе РФ», сооб-
щает корреспондент Fishnews. 
В определения рыболовства и 
промышленного рыболовства, 
по мнению авторов законопро-
екта, нужно включить форму-
лировки о перегрузке рыбной 
и иной продукции из уловов 
водных биоресурсов. В законе 
о госгранице – предусмотреть 
возможность перегружать про-
дукцию для судов, которые 
прошли пограничный, тамо-
женный контроль при убытии 
с территории РФ, в определен-
ных районах внутренних мор-

ских вод и территориального 
моря РФ. Их традиционно на-
зывают «районами укрытия».

Напомним, что с 27 янва-
ря 2019 года вступили в силу 
изменения закона о госграни-
це. Для судов с «закрытой» 
границей предусмотрели воз-
можность использовать для 
перегрузки в непогоду «районы 
укрытия» в 12-мильной зоне, 
причем с переходом от разре-
шительного порядка к уведо-
мительному. Однако оставили 

такое право только для уловов 
водных биоресурсов. Согласно 
изменениям закона о рыболов-
стве, вступившим в силу с 1 ян-
варя 2019 г., это «водные био-
ресурсы, извлеченные (вылов-
ленные) из среды обитания».

Отраслевые объединения 
еще на той стадии, когда буду-
щий закон проходил Госдуму, 
говорили об угрозах, которые 
несет формулировка о пере-
грузах. Однако документ все 
же был принят.

ЗАКОНОДАТЕЛИ ИСПРАВЛЯЮТ 
ОШИБКУ ПО ПЕРЕГРУЗАМ
Сенаторы внесли в Госдуму законопроект, который должен обеспечить 
решение проблем с перегрузами рыбопродукции для судов  
с «закрытой» границей в штормовых условиях.

В приказ Минсельхоза  
№ 525 от 15 ноября 2018 г. 
«Об утверждении порядка ос-
нащения судов техническими 
средствами контроля, их ви-
дов, требований к их исполь-
зованию и порядка контроля 
функционирования техни-
ческих средств контроля» в 
ближайшее время будут вне-
сены изменения. Для оснаще-
ния российских рыбопромыс-
ловых судов, работающих 
выше 75 градуса северной 
или южной широты, станция-
ми спутниковой системы «Го-
нец» установят переходный 
период до 31 декабря 2019 г.

Как сообщили в пресс-
службе Росрыболовства, 
предприятиям до конца года 
необходимо оснастить флот 
станциями «Гонец». Сроки 
обязательного перехода на 
отечественную спутниковую 
систему для осуществле-
ния контроля на промысле в 
дальнейшем переноситься не 
будут, уточнили в ведомстве.

«Не нужно затягивать с 
установкой оборудования. 
Рекомендуем уже сейчас на-
чинать тестирование, чтобы 
выявить и устранить возмож-
ные технические проблемы 
и посмотреть, как работает 
система в целом», – заявил 
замруководителя Росрыбо-
ловства Петр САВЧУК на со-
вещании с представителями 
отраслевых ассоциаций и 
предприятий.

Всего в 2018-2019 гг. су-
довладельцы приобрели 183 
терминала «Гонец», в том 
числе 107 – в Северном и 
Западном бассейнах. По ин-
формации Центра системы 
мониторинга рыболовства 
и связи, который выполняет 
обязательства по постав-
кам СЗС «Гонец», заявки 
на установку оборудования 
поступают каждый день и 
удовлетворяются без задер-
жек. Некоторые предпри-
ятия уже успели оборудо-
вать терминалами «Гонец» 
все свои суда, работающие 
выше 75 градуса северной 
широты.

Требование об установке 
«Гонца» до конца года долж-
ны выполнить и суда, работа-
ющие под российским фла-
гом за пределами эконом-
зоны РФ. В соответствии с 
разъяснениями ФТС в адрес 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников, «при 
перемещении рыболовного 
судна с установленной на та-
моженной территории ЕАЭС 
СЗС «Гонец» под таможен-
ную процедуру реэкспорта 
представление таможенному 
органу лицензии Минпромтор-
га России, заключения (раз-
решительного документа), вы-
даваемого ФСБ России, или 
сведений о включении соот-
ветствующей нотификации в 
единый реестр нотификаций, 
не требуется». 

ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД ПО 
«ГОНЦУ» ЗАВЕРШИТСЯ  
31 ДЕКАБРЯ

Росрыболовство рекомендует рыбакам не 
затягивать с оснащением флота судовыми 
земными станциями системы «Гонец». После 
31 декабря 2019 г. отсрочек для установки 
оборудования больше не будет.

Создание новой отрасле-
вой ассоциации в Камчатском 
крае обсудили на учреди-
тельном собрании 3 апреля. 
Организация должна консо-
лидировать рыбаков, осущест-
вляющих добычу лососей, для 
решения вопросов, стоящих 
перед отраслью.

«На учредительном собра-
нии было принято решение 
о необходимости создания 
Ассоциации добытчиков ло-
сосей Камчатки, – рассказал 
Fishnews Владимир Галицын. 
– Мы в первую очередь наце-
лены на то, чтобы защитить в 
непростых условиях развития 
рыбного хозяйства наших поль-
зователей, ведь на Камчатке 
добыча лососей играет важ-
нейшую роль в жизни населе-
ния региона».

В первую очередь предпо-
лагается обратить внимание на 
вопросы изменения федераль-
ного законодательства, затра-
гивающие рыбохозяйственный 

комплекс Камчатки и Дальнего 
Востока в целом. «Это глобаль-
ная задача», – сообщил о пла-
нах избранный председатель.

Прежде всего предстоит 
решать вопросы, связанные с 
переоформлением договоров 
о закреплении рыбопромыс-
ловых участков на договоры 
по рыболовным участкам. 
Важнейшая задача – это про-
работка изменений правил 
рыболовства для Дальнево-

сточного бассейна (сейчас 
документ готовится к переиз-
данию).

На тех, кто поддержал соз-
дание нового объединения, 
приходится около 90% от объ-
ема добычи и переработки 
лососей в Камчатском крае, 
отметил Владимир Галицын. 
Юридические процедуры фор-
мирования ассоциации пла-
нируется завершить в конце 
апреля – начале мая.

ДОБЫТЧИКИ ЛОСОСЯ НА КАМЧАТКЕ 
РЕШИЛИ СОЗДАТЬ ПРОФИЛЬНУЮ 
АССОЦИАЦИЮ
Новое отраслевое объединение собираются создать  
в Камчатском крае. Председателем Ассоциации добытчиков 
лососей Камчатки избран Владимир ГАЛИЦЫН.
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ПОТРУДИЛИСЬ НА СЛАВУ

Итоги работы предприятий и 
организаций, входящих в систе-
му Росрыбхоза, подвели на ве-
сеннем заседании совета ассо-
циации. По уточненным данным, 
объемы производства в 2018 
году товарной рыбы и других ги-
дробионтов составили 145,3 тыс. 
тонн, рыбопосадочного материа-
ла – 25,8 тыс. тонн. В целом по 
стране рыбоводные хозяйства в 
составе ассоциации вырастили 
71,7% всей продукции аквакуль-
туры и обеспечили 75,7% обще-
го объема ее реализации.

По сравнению с предыдущим 
годом рост производства товар-
ной рыбы составил 14,9%. Осо-
бенно отличились хозяйства Се-
веро-Западного федерального 
округа, которые вырастили 49,8 
тыс. тонн – на 12,5 тыс. тонн боль-
ше, чем в 2017 году. Увеличили 
объемы производства к уровню 
2017 г. «Белгородрыбхоз», Би-
серовский рыбокомбинат, Чере-
петский рыбхоз, Широкольский 
рыбокомбинат, Кармановский 
рыбхоз и другие организации.

В прошлом году Росрыбхоз 
продолжил работу по продвиже-
нию технологий интенсивного 
рыбоводства, в том числе ис-
пользованию быстрорастущих 
межпородных гибридов карпа 
F1. Производством гибридной 
личинки занимались девять ры-
боводных хозяйств, входящих в 
ассоциацию. В сумме они реа-
лизовали 436,5 млн штук межпо-
родных личинок карпа.

По словам первого зампред-
седателя правления Росрыбхо-
за Виктора ЗАРАЙСКОГО, бла-
годаря использованию крупного 
посадочного материала высоко-
продуктивных пород и кроссов 
рыб многие предприятия пер-
вой и второй рыбоводных зон 
перешли на двухлетний оборот 
выращивания прудовой рыбы, 
менее затратный по сравнению 
с трехлетним.

ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ 
ПО МЕЛИОРАЦИИ И 
СТРАХОВАНИЮ

По линии Минсельхоза со-
храняется поддержка рыбо-

водных предприятий в части 
противоэпизоотических меро-
приятий. Несмотря на поздний 
старт в 2018 г., работы по го-
сконтрактам выполнялись в 29 
регионах, что способствовало 
поддержанию эпизоотическо-
го благополучия хозяйств.

С прошлого года вновь ста-
ло возможным возмещение 
расходов на мелиорацию ры-
боводных прудов, а с 1 января 
2019 года вступил в силу закон 
о господдержке страхования 
объектов товарной аквакуль-
туры. Предприятиям компен-
сируется 50% страховой пре-
мии. На текущий год заявки на 
эту субсидию уже подали Мур-
манская область и Карелия.

Часть предприятий Росрыб-
хоза смогла воспользоваться 
льготными краткосрочными 
кредитами по ставке до 5% для 
сельхозтоваропроизводителей. 
В сумме за год они привлек-
ли 288 млн рублей кредитных 
средств на приобретение кор-
мов, ветпрепаратов и рыбопо-
садочного материала.

«Таким образом, при под-
держке Минсельхоза России 
на товарное рыбоводство 
распространяются практиче-
ски все виды государствен-
ной поддержки, как и на 
другие подотрасли животно-
водства», – подчеркнул Вик-
тор Зарайский. Кроме того, 
министерством принято ре-
шение с 2020 года ввести в 
госпрограмму развития сель-
ского хозяйства показатели 
по товарной аквакультуре. В 
настоящее время эта подо-
трасль находится в госпро-
грамме по развитию рыбохо-
зяйственного комплекса.

Помощь аквакультуре в 
пределах своих возможностей 
оказывают и некоторые регио-
ны. Чаще всего на местах ча-
стично субсидируют проценты 
по кредитам, затраты на при-
обретение кормов, рыбопо-
садочного материала, специ-
ализированного оборудования 
и содержание племенных ма-
точных стад. Иногда выпла-
чиваются дотации за реали-
зацию на территории региона 
выращенной рыбы. В лидерах 

АКВАКУЛЬТУРА: НАЛОГИ РАСТУТ 
БЫСТРЕЕ, ЧЕМ ДОХОДЫ
Предприятия Ассоциации «Росрыбхоз» по 
итогам 2018 года увеличили производство 
товарной рыбы почти на 15% – до 145,3 
тыс. тонн. Однако рыбоводов беспокоит 
рост себестоимости продукции – из-за 
изменений налогового законодательства  
и повышения тарифов.

Председатель правления Росрыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО

Директор Бисеровского рыбокомбината Андрей СЕМЕНОВ

Рыбоводов беспокоит рост себестоимости продукции – из-за изменений налогового 
законодательства и повышения тарифов
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здесь – Ростовская, Москов-
ская и Астраханская области, 
Краснодарский край, респу-
блики Дагестан и Башкорто-
стан. При этом участники за-
седания обращали внимание, 
что критерии предоставления 
поддержки зачастую устарели 
или не отвечают экономиче-
ской ситуации, в результате 
помощь получают не все.

НДС И ТАРИФЫ ТОЛКАЮТ 
ЦЕНЫ НА РЫБУ ВВЕРХ

Многим предприятиям – пла-
тельщикам ЕСХН в этом году 
придется пересмотреть свою 
работу из-за изменения нало-
гового законодательства, пред-
упредили членов ассоциации. 
С 1 января 2019 г. уплата НДС 
стала обязательной, если до-

ход хозяйства в прошлом году 
превысил 100 млн рублей. На 
налоговую нагрузку повлияло 
и очередное увеличение када-
стровой стоимости земли.

«Вводимые для сельхоз-
производителей НДС и другие 
налоги и сборы отразятся на 
объемах продаж, выручке и фи-
нансовом состоянии. Это нужно 
планировать и предвидеть», – 
заявил Виктор Зарайский, до-
бавив, что увеличение затрат и 
налоговый прессинг неминуемо 
приведут к росту цен на выпу-
скаемую продукцию.

По словам директора Би-
серовского рыбокомбината 
Андрея СЕМЕНОВА, отмена 
ЕСХН означает, что рыбово-
дам теперь приходится платить 
четыре новых налога – на при-
быль, на имущество, единый 
социальный и НДС. По отчис-
лениям на фонд оплаты труда 
– 30% – сельхозпроизводители 
уже сравнялись с другими от-
раслями, а ведь есть и другие 
платежи. «Получается, что на 
рубль выплаченной заработной 
платы мы отчисляем в общей 
сложности 45 копеек», – под-
считал руководитель подмо-
сковного предприятия.

Расценки на товары и услуги 
у поставщиков при этом не сто-
ят на месте. Для рыбокомбина-
та за год стоимость газа вырос-
ла на 24%, электроэнергии – на 
4,5%, дизельного топлива – на 
9,5%, вывоза мусора – сразу на 
59,5%, карповые корма подо-

рожали на 8,2%, а форелевые 
– на 6,1%. «А стоимость нашей 
основной продукции –  живого 
карпа – поднялась в цене за 
2018 г. всего на 0,8%», – уточ-
нил Андрей Семенов.

Кроме налогов остается 
масса иных обязательных пла-
тежей, таких как оплата ауди-
торских услуг, обслуживание 
и техподдержка онлайн-касс и 
ЕГАИС, анализы и пробы воды, 
обучение и освидетельство-
вание разных специалистов и 
производств, оплата различных 
экспертиз, система «Платон». 
Сюда же добавляются скидки и 
бонусы торговым сетям.

Сразу ощутили предпри-
ятия аквакультуры и эффект от 
введения НДС. «Ставка налога 
по реализации живого карпа – 
10%, живой форели и осетра – 

20%. Поэтому мы и наши колле-
ги получили двойной удар – от 
общего повышения НДС на 2% 
и от введения НДС для сельхоз-
товаропроизводителей», – по-
дытожил Андрей Семенов.

Налоги растут, как снеж-
ный ком, особенно для крупных 
хозяйств, согласился с колле-
гой руководитель ассоциации 
«Большая рыба» Александр 
ЕРШОВ. НДС для таких пред-
приятий съедает значительную 
часть прибыли.

«Проблема в том, что мы к 
возмещению НДС почти ниче-
го не можем предъявить: 40% 
наших затрат – это корма. А 
корма, которые мы получаем, – 
это зерно от мелких фермеров, 
которые работают без НДС и 
всегда будут на сельхознало-
ге», – рассказал представитель 
Ростовской области.

Крупные хозяйства та-
ким образом оказались в ме-
нее выгодном положении по 
сравнению с другими произ-
водителями. «Но работать в 
разных налоговых условиях 
в тот момент, когда главным 
критерием успешной реализа-
ции продукции является цена, 
крайне сложно, – констатиро-
вал Александр Ершов. – Надо 
продумать, каким образом по-
тери, которые хозяйства несут 
в связи с переходом на НДС, 
компенсировать».

Недоумение у бизнеса вы-
звал размер ставок НДС на 
разные виды аквакультурной 

продукции. «НДС на товарную 
рыбу – 10%, а на посадочный 
материал, на личинку – 18-20%. 
В семеноводстве на зерно – 
тоже 10% НДС, а для нас по-
садочный материал – это такие 
же семена», – такой подход, по 
мнению Александра Ершова, 
несправедлив.

Участвовавший в заседа-
нии совета президент ВАРПЭ 
Герман ЗВЕРЕВ напомнил о 
совместной рабочей группе 
Росрыболовства и ФНС и пред-
ложил поднять эти темы, в том 
числе по разным ставкам НДС 
на товарную рыбу и на посадоч-
ный материал, на ближайшей 
встрече в апреле. Тем более 
что сейчас рабочая группа плот-
но занимается анализом реаль-
ной фискальной нагрузки в раз-
личных сегментах отрасли.

«Мы прекрасно понимаем, 
что хотя отрасль в Росстате 
одна – «Рыболовство и ры-
боводство», в статистических 
показателях это часто при-
водит к эффекту «средней 
температуры по больнице». 
Высочайшая рентабельность 
и маржинальность некото-
рых сегментов рыболовства 
совмещается с достаточно 
низкой, небольшой рента-
бельностью рыбоводства и 
рыболовства во внутренних 
водоемах», – указал глава 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников.

Подводя итоги обсуждения, 
председатель правления Рос-
рыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО 
отметил, что прозвучавшие 
вопросы задали направления 
дальнейшей работы ассоциа-
ции. «Будем реализовывать, 
работать активнее. Нас застав-
ляет ситуация в стране и в на-
шем бизнесе более серьезно 
и более конкретно подходить к 
разрешению вопросов», – резю-
мировал он.

Совет Росрыбхоза также 
утвердил плановые задания 
на 2019 год для членов ас-
социации по производству и 
реализации товарной рыбы и 
рыбопосадочного материала, 
вылову рыбы в естественных 
водоемах и выпуску пищевой 
рыбной продукции.

Анна ЛИМ 
Московская область

Отмена ЕСХН означает, что рыбоводам теперь приходится платить 
четыре новых налога. Расценки на товары и услуги у поставщиков 

при этом не стоят на месте. Для Бисеровского рыбокомбината за 
год стоимость газа выросла на 24%, электроэнергии – на 4,5%, 

дизельного топлива – на 9,5%, вывоза мусора – сразу на 59,5%, 
карповые корма подорожали на 8,2%, а форелевые – на 6,1%. 

На заседании коллегии 
Росрыболовства в Астраха-
ни директор ВНИРО Кирилл 
КОЛОНЧИН отметил, что 
показатели добычи водных 
биоресурсов в пресновод-
ных объектах России в от-
личие от морского промыс-
ла практически не меняют-
ся с начала нулевых годов. 
Так, в 2010-2018 гг. общий 
объем добычи водных био-
ресурсов в пресноводных 
водных объектах РФ со-
ставлял 100-130 тыс. тонн, 
в среднем – около 110 тыс. 
тонн, ОДУ и рекомендован-
ный вылов в этот период 
осваивались на 52%.

Кирилл Колончин объ-
яснил сложившуюся си-
туацию недостаточно вы-
соким уровнем изучения 
пресноводных водоемов в 
последние 20 лет. Нехват-
ка исследований повлекла 
некорректную оценку за-
пасов и проблемы с плани-
рованием искусственного 
воспроизводства и компен-
сационных мероприятий. 
Причинами нерастущих 
уловов, по мнению Кирилла 
Колончина, являются ННН-
промысел и «огромный не-
гативный антропогенный 
пресс на среду обитания», а 
также недооценка объемов 
любительского лова – его 
масштабы уже превысили 
промышленную добычу.

Руководитель института 
считает необходимым рез-
ко интенсифицировать ис-
следования. Он предложил 
увеличить штат научных 
сотрудников, в том числе 
за счет управленческого 
персонала научных учреж-
дений, обеспечить совре-
менное оборудование и 
приступить к модернизации 
и строительству исследова-
тельского флота для вну-
тренних водоемов.

«По крайней мере по од-
ному судну в зоне действия 
Саратовского, Волгоград-
ского и Волжско-Каспий-
ского филиалов, а также 

Санкт-Петербургского – на 
Печоре, – сказал он. – По 
сибирским рекам по край-
ней мере по одному судну 
длиной от 10 до 35 метров, 
также на Амур – минимум 
одно».

Кирилл Колончин также 
выступил с предложени-
ем разработать програм-
му научных исследований 
во внутренних водоемах 
России до 2024 г. Работы 
предполагается провести в 
три этапа.

«Мы считаем, что на 
первом этапе обязательны 
научно-исследовательские 
работы в европейской ча-
сти России, в бассейнах 
Волги, Дона, Печоры, озер 
Ладожское, Онежское и 
Ильмень, потому что здесь 
проживает самое большое 
количество населения, 
– отметил руководитель 
ВНИРО. – Это вопрос не 
только промысловый, но и 
социально значимый».

На втором этапе в 2021-
2022 гг. предполагается 
провести исследования рек 
Сибири – Оби, Лены, Ени-
сея, а также озера Байкал. 
«Для того чтобы занимать-
ся такими крупными водо-
емами, нужны суда покруп-
нее, и срок их строитель-
ства составляет не меньше 
1,5 лет», – пояснил Кирилл 
Колончин.

На третьем этапе в 
2023 г. предполагается 
провести научные изы-
скания в бассейне Амура, 
который «требует особой 
оценки».

По предварительным дан-
ным, инвестиции на реали-
зацию программы составят 
2,3 млрд рублей, а результа-
том станет двукратный рост 
легального вылова водных 
биоресурсов и вовлечение 
в управляемое рыболовство 
около 530 новых водных  
объектов.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Астрахань

ВНИРО НАМЕРЕН 
УСИЛИТЬ РАБОТУ 
ПО ПРЕСНОВОДНЫМ 
ВОДОЕМАМ

Программу развития исследований на 
пресноводных объектах России на 2020-
2024 гг. поручили разработать ВНИРО. 
Предполагается, что научные изыскания 
помогут двукратно нарастить легальный 
вылов во внутренних водоемах страны.
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– Владимир Абдурмано-
вич, рыбоохрана ассоцииру-
ется прежде всего с челове-
ком в форме – рыбинспек-
тором, но ведь функционал 
Главрыбвода не сводился 
только к тому, чтобы сторо-
жить рыбу в водоемах?

– Разумеется, как раз на 
середину 1980-х годов, с моей 
точки зрения, пришелся пе-
риод наиболее мощного раз-
вития органов рыбоохраны. К 
тому времени была создана 
нормативная база по всем на-
правлениям. За Главрыбводом 
закрепили очень широкие пол-
номочия, вполне сравнимые с 
нынешними полномочиями Рос-
рыболовства, за исключением 
науки. В эту систему входили 
непосредственно и рыбоохра-
на, и воспроизводство, и ихти-
опатология, и регулирование 
рыболовства, и контрольно-на-
блюдательная служба... Ведь 
кроме борьбы с браконьерами и 
контроля за соблюдением пра-
вил рыболовства на Главрыб-
воде лежала ответственность 
за состояние рыбных запасов и 
среды их обитания.

Все эти функции были отра-
ботаны, налажено материаль-
ное обеспечение, подобраны ка-
дры, как правило, с рыбохозяй-
ственным образованием, и т.д. 
Большая заслуга в этом Ивана 
Васильевича НИКОНОРОВА, 
который 17 лет руководил на-
шей организацией.

Главрыбвод в те годы хоть 
и подчинялся Минрыбхозу, но 
обладал большой автономией 
– 43 бассейновых управления, 
23 тысячи работников, причем 
у нас были даже международ-
ные инспекторы, которые вы-
ходили в море и контролиро-

вали обстановку, например, в 
районе НАФО. Бассейновый 
принцип позволял сосредото-
чить все эти службы под одним 
началом и комплексно решать 
любые задачи.

Непосредственно на местах 
бассейновые управления воз-
главляли уникальные специали-
сты. Взять хотя бы Сахалинский 
регион. Геннадий Тимофеевич 
КОЧЕТКОВ – потомственный 

рыбовод, прошел всю школу 
от инспектора до директора за-
вода, потом стал руководите-
лем Сахалинрыбвода. При нем 
большое развитие получили 
и воспроизводство, и охрана, 
были построены быстроходные 
катера, запущен рыбоводный 
завод. Тогда удалось спасти 
многие лососевые реки, в част-
ности путем запрета строить на 
берегу загородки для выращи-
вания скота.

Или развитие краболовно-
го промысла на Севере – ведь 
он возник только благодаря 
усилиям Главрыбвода. Еще 
живы люди, ветераны отрасли, 
которые в 1960-х годах лично 
перевозили крабов с Дальнего 
Востока в Баренцево море. Без 
специального оборудования, в 
мешках, в транспортных само-

летах, в самых суровых услови-
ях. И ведь довезли!

– Получается, закат Глав-
рыбвода совпал с распадом 
СССР?

– Все началось несколько 
раньше. К сожалению, уже во 
второй половине 1980-х годов 
мы получили мощный удар. Я 
пришел начальником в 1987 
году, и почти сразу пришлось 
заниматься защитой интересов 
органов рыбоохраны. В январе 
1988 года вышло постановле-

ние ЦК и Совмина «О коренной 
перестройке дела охраны при-
роды в стране», и с этого момен-
та начались наши злоключения.

В созданный Госкомприро-
ды СССР хотели передать функ-
ции Главрыбвода, связанные с 
охраной среды обитания, нега-
тивным воздействием антропо-
генных факторов на состояние 
водных объектов, да и в целом 
с контролем за использованием 
рыбных запасов. Хуже всего, 
что мы лишились не только ча-
сти функций, но и специалистов, 
как в центральном аппарате, так 
и на местах. Правда, потом мно-
гие вернулись обратно.

Второй удар действительно 
последовал после 1991 года. 
Поскольку структура Главрыб-
вода была выстроена не по ад-
министративному принципу, а 

по водоемам, с развалом Со-
ветского Союза от нее начали 
отваливаться целые участки. 
К примеру, на Азово-Черно-
морском бассейне действо-
вал единый Азоврыбвод – он 
частично отошел Украине, а 
Крымчеррыбвод или Южка-
спрыбвод – целиком ушли из 
Главрыбвода. То же происхо-
дило и на Балтике. Это и кадры, 
и материальные ресурсы, и 
взаимодействие, и информаци-
онные базы. Всей системе был 
нанесен колоссальный ущерб, и 

самое главное, управлению во-
дными биоресурсами.

Мы справились, но это был 
сложный период, как для всей 
страны в целом, так и для ор-
ганов рыбоохраны. В 1990-х 
годах очень многие направле-
ния работы тоже стали выпа-
дать, и не только от того, что 
их кто-то перетягивал, а от 
того, что банально не хватало 
денег. Например, в составе 
Главрыбвода много лет была 
ихтиопатологическая служба. 
Мы отслеживали ситуацию с 
болезнями рыб в естествен-
ных водоемах, у нас были свои 
лаборатории. Сейчас из них 
сохранилась только одна – в 
Санкт-Петербурге. Остальные 
мы потеряли, потому что не 
было финансирования, не 
обновлялось оборудование, 

людям не выплачивалась зар-
плата... Приходилось как-то 
выживать.

Параллельно нужно было 
создавать новую норматив-
ную базу, которая бы соответ-
ствовала новой конституции 
и новому государству. Чтобы 
адаптировать ее и привести в 
соответствие с реалиями, была 
проведена огромная работа. 
И все это время возникали  
предложения вовсе ликвиди-
ровать органы рыбоохраны с 
передачей их полномочий Мин-
природы.

Первый вариант закона о 
рыболовстве был подготовлен 
и принят Госдумой и Советом 
Федерации в 2001 году. Но бла-
годаря влиянию определенных 
лиц в администрации прези-
дента на этот документ было 
наложено вето. Причем его 
проект рассматривался пра-
вительственной комиссией по 
законопроектной деятельности 
и получил одобрение. Но это 
не помогло, и закон о рыболов-
стве страна получила только в 
2004 году.

– А обязанности по охране 
водных биоресурсов в море 
были переданы Пограничной 
службе?

– К сожалению, нападки на 
структуры Главрыбвода с целью 
отнять у нас функции, числен-
ность, и материальные ресурсы 
продолжались и в конце 1990-х 
годов. В частности, наши до-
блестные пограничники все-
таки добились своего и получи-
ли, ни с кем не согласовывая, 
указ президента о передаче ор-
ганов рыбоохраны по морским 
делам Пограничной службе.

Это сразу разорвало единую 
цепочку контроля по многим ви-
дам водных биоресурсов. Полу-
чилось, что, допустим, лосося в 

РЫБООХРАНУ НУЖНО ВЕРНУТЬ  
В ОДНИ РУКИ
В апреле профессиональный юбилей отмечают 
сотрудники системы органов рыбоохраны.  
Ее формирование началось 85 лет назад. К концу 
советского периода рыбоохрана превратилась в 
огромное и разветвленное Главное управление 
по охране и воспроизводству рыбных запасов 
и регулированию рыболовства Минрыбхоза 
СССР, подразделения которого охватывали все 
бассейны страны. Как строилась работа этого 
гиганта и в чем секрет его эффективности, 
вспоминает заслуженный работник рыбного 
хозяйства России Владимир ИЗМАЙЛОВ, 
возглавлявший Главрыбвод в 1987 – 1997 
годах. В беседе с корреспондентом Fishnews он 
рассказал, какой самый объективный критерий 
оценки работы рыбинспекторов и почему в деле 
охраны рыбных запасов важно оставлять больше 
полномочий на местах.

Многие не хотят понимать, что задача всего этого конгломерата – 
обеспечить работу рыбаков. Чтобы люди вовремя вышли на 

промысел, чтобы прогноз оправдался, чтобы был контроль за теми 
же рыбаками и они делали все в рамках правил рыболовства.  

А сегодня мы эту позицию размыли.
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море охраняют одни, а на берегу 
уже другие. Плюс к этому, как я 
уже говорил, функции рыбоохра-
ны, в отличие от пограничников, 
не сводились к постовой службе. 
Мы вели определенные наблюде-
ния, учет вылова и другую около-
научную работу, внося большую 
лепту в изучение и оценку состо-
яния запасов.

Когда я пришел в Главрыб-
вод, при оценке работы наших 
управлений и в целом рыбоох-
раны стал учитываться такой 
критерий, как состояние запасов 
в подконтрольных районах. То 
есть отчетность – сколько бра-

коньеров задержано, протоколов 
составлено – это понятно. Но 
бассейновые управления долж-
ны отвечать за все – заниматься 
воспроизводством, охраной, сре-
дой обитания, правилами рыбо-
ловства и т.д. И если состояние 
запасов хорошее, значит, эта ра-
бота ведется на должном уровне.

В тот период роль органов ры-
боохраны, особенно на внутрен-
них водоемах, была главенству-
ющей. Они, как правило, воз-
главляли промысловые советы 
и принимали оперативные реше-
ния на своем уровне, чего сегод-
ня нет, все затягивается в центр. 
Я считаю, это неправильно: если 
мы не будем давать полномочия 
тем, кто работает на местах, мы 
и спросить с них не сможем. Они 
всегда будут ссылаться на указа-
ния сверху и отвечать, что ничего 
не решают.

Сегодня теруправления Рос-
рыболовства в регионах приоб-
рели достаточно высокий ста-
тус. Так почему бы не отдать им 
часть функций? А в некоторых 
сферах, таких как любительское 
рыболовство, вообще все. Разве 
московский начальник знает, кто 
в какой-нибудь тьмутаракани с 
какой удочкой сидит?

Кстати, в прежние годы в ох-
ране рыбных запасов нам очень 
сильно помогала обществен-
ность. Помимо штатных сотруд-
ников рыбоохраны существова-
ли общественные инспекторы. 
Мы собирали штабы, туда вхо-
дили известные люди, и в целом 
отношение к нашей работе было 
уважительное. У нас были «го-
лубые патрули», нам помогали 
рыболовы-любители и т.д. Но в 
начале 1990-х годов такое взаи-
модействие запретили, что, ко-
нечно, полный абсурд, и я много 
раз выступал, в том числе на пло-
щадке Госдумы, просил, чтобы 
это вернули. Эти призывы нако-
нец услышали – в новом законе 

о любительской рыбалке участие 
граждан в охране водоемов отча-
сти восстановлено.

– Но с контролем морского 
рыболовства так не получи-
лось?

– Если вернуться к погра-
ничникам... На самом деле мы 
с ними очень хорошо работали, 
координировали действия, еже-
годно проводили встречи на вы-
соком уровне, подводили итоги, 
они нам очень помогали. Но вся 
отчетность – по вылову, по задер-
жаниям, по наказаниям – остава-
лась за нами, а Погранслужба 

оказывала нам силовую под-
держку. Но потом им оказалось 
этого мало, они захотели забрать 
себе все. В итоге морская часть 
ушла туда, что я до сих пор счи-
таю неправильным.

Еще один эксперимент над 
отраслью был поставлен, когда 
органы рыбоохраны передали 
Россельхознадзору, а потом сно-
ва вернули в Росрыболовство. 
Хотел бы воздержаться от оце-
нок, но решение однозначно вы-
шло неудачным. Сам процесс 
передачи – сначала туда, а потом 
обратно, хоть и происходил под 
крылом одного министерства, 
оказался весьма болезненным, 
мы опять потеряли и кадры, и ма-
териальную базу.

На мой взгляд, и я всегда за-
щищал эту позицию, наука, ры-
боохрана, правила рыболовства, 
контроль – все должно быть в 
одних руках, это объективная 
необходимость. Многие не хотят 
понимать, что задача всего это-
го конгломерата – обеспечить 
работу рыбаков. Чтобы люди во-
время вышли на промысел, что-
бы прогноз оправдался, чтобы 
был контроль за теми же рыба-
ками и они делали все в рамках 
правил рыболовства. А сегодня 
мы эту позицию размыли.

– Сейчас система управ-
ления рыболовством, вклю-
чая рыбоохрану, переживает 
не лучшие времена. На ваш 
взгляд, какие еще изменения 
необходимы?

– Да, может показаться, что 
я нарисовал картину довольно 
критичную. Но тем не менее хо-
тел бы сказать, что рыбоохрана 
до сих пор выполняет огромную 
работу по охране рыбных за-
пасов нашей страны. Если бы 
ее не было, наверное, ситуация 
на водоемах была бы иной. Да, 
сегодня не хватает численности 
инспекторского состава и, может 

быть, где-то финансирования, 
особенно если речь идет о новой 
технике. В этом плане руковод-
ству отрасли, конечно, нужно ис-
кать источники дополнительных 
средств.

У территориальных органов 
агентства по рыболовству все-
таки должна быть большая са-
мостоятельность и больше прав 
в принятии решений. Особенно 
это касается открытия-закрытия 
промысла, ведь погоду и дру-
гие природные факторы нельзя 
спрогнозировать нормативны-
ми актами. Если рыба подошла 
раньше или в большем количе-

стве, чем ожидалось, или не в 
тот район, мы принесем больший 
ущерб, если не выловим ее.

Еще один важный вопрос 
– это воспроизводство рыбных 
запасов. С моей точки зрения, 
должны быть и частные заводы, 
и государственные. Но ни в коем 
случае нельзя уменьшать коли-
чество государственных заводов. 
Потому что есть виды рыб, в том 
числе редкие, которые никогда 
не были объектом промысла. 
Кто о них позаботится? Только 
государство. И у него должен 
быть для этого полный набор ин-
струментов – ученые, рыбоводы, 
отработанные технологии, про-
изводственные мощности и орга-
низационные возможности.

А вот компенсацией ущерба 
государству, наоборот, не стоит 
заниматься. Пусть возмещает 
тот, кто причинил вред. Если ну-
жен для этого рыбоводный за-
вод, пусть бизнес его строит и 
эксплуатирует за свои деньги, а 
государство будет только контро-
лировать, как выполняются про-
ектные показатели.

И наконец, к работе рыбо-
охраны надо шире привлекать 
общественность. Потому что 
сколько бы инспекторов мы ни 
собрали, все равно без под-
держки общественности в деле 
сохранения рыбных запасов да-
леко не уйдешь.

По случаю юбилея хотелось 
бы пожелать нашим органам 
рыбоохраны успешной работы и 
контроля за водоемами. Чтобы 
рыбные запасы росли и процве-
тали – на благо нашего населе-
ния. Надо просто грамотно управ-
лять ресурсом, а рыба для того и 
существует, чтобы ее ловили все 
– и промысловики, и любители, 
не только как продукт питания, но 
и для отдыха и развлечения.
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